

ENFERMERÍA

F A C U L T A T I V A

Andalucía

Año XXVII. Nueva época. N.º 271. MARZO 2023



CONSEJO ANDALUZ
DE COLEGIOS DE ENFERMERÍA



El Pleno del CAE
mantiene un encuentro
con la Cúpula Directiva
del SAS en la ciudad de
Jaén

María del Mar García Martín, nueva presidenta del Consejo Andaluz de Enfermería

María del Mar García Martín, hasta ahora tesorera del CAE y Presidenta del Colegio de Enfermería de Almería, inicia una nueva e ilusionante etapa al frente del órgano colegial que representa a los más de 50.000 enfermeros y enfermeras de Andalucía. Por su parte, Víctor Bohórquez Sánchez, presidente del Colegio de Enfermería de Sevilla, integrará como nuevo Tesorero del CAE la Comisión Permanente de la corporación.



María del Mar García Martín
Presidenta del Consejo Andaluz de Enfermería

HONRAR EL PASADO DE LA ENFERMERÍA Y TRABAJAR POR SU FUTURO

Este mes de marzo marca un nuevo comienzo para nuestra profesión de Enfermería en Andalucía. Es un gran honor y un privilegio dirigirme a todos vosotros como la nueva Presidenta del Consejo Andaluz de Enfermería (CAE). Quiero agradecer a todos los miembros del consejo por la confianza depositada en mí para liderar esta importante organización, y reafirmar mi compromiso de trabajar incansablemente para promover la defensa de los derechos de la Enfermería y mejorar la salud de la población andaluza.

En esta nueva etapa al frente del Consejo Andaluz, quiero hacer hincapié en la importancia de la colaboración y el trabajo en equipo. La Enfermería es una profesión fundamental en el cuidado y atención de la salud de las personas, y para ello es necesario que trabajemos juntos para avanzar en la mejora de nuestra profesión. Debemos fomentar la participación y el diálogo entre los colegiados y colegiadas de Andalucía, las instituciones sanitarias y la sociedad en general, para lograr una atención sanitaria de calidad y centrada en la persona.

Además, como Presidenta del CAE, quiero seguir trabajando para fomentar la formación y la investigación en Enfermería, así como mejorar las condiciones laborales de los profesionales. Es fundamental que se reconozca el valor y la importancia de nuestra profesión, y que se promueva un entorno laboral seguro y saludable para todos los enfermeros y enfermeras de Andalucía.

En definitiva, asumo con ilusión este reto y estoy convencida de que, juntos, podremos avanzar hacia una Enfermería más fuerte, más reconocida y más valorada. Agradezco de antemano la colaboración y apoyo de todos los compañeros y compañeras de profesión, y me pongo a disposición para trabajar en beneficio de nuestra profesión y de la salud de la población.

También quisiera mencionar dos efemérides importantes que conmemoramos este mes de marzo: el Día Internacional de la Mujer y la figura de San Juan de Dios, patrón de la Enfermería, cuyo legado ha sido fundamental para el desarrollo y la evolución de nuestra profesión.

Aprovechando la ocasión, como presidenta del Consejo Andaluz de Enfermería, quiero expresar mi más sincero reconocimiento y agradecimiento a todos los enfermeros y enfermeras de Andalucía por su labor y compromiso diario con la salud de la población. Gracias por vuestra dedicación y esfuerzo.



ANDALUCÍA



Celebrado el acto de toma de posesión de la Presidencia y Tesorería del CAE



Reunión de trabajo entre la cúpula directiva del SAS y el Consejo Andaluz



El CAE y CCOO se unen en la búsqueda de mejoras para la Enfermería

4 ACTUALIDAD

- 4. María del Mar García Martín, nueva Presidenta del Consejo Andaluz de Colegios de Enfermería (CAE)
- 8. El pleno del Consejo Andaluz de Enfermería se reúne con la Cúpula Directiva del SAS
- 12. Reunión de trabajo para avanzar en la prevención de agresiones a sanitarios
- 14. El CAE y CCOO se unen en la búsqueda de mejoras para la Enfermería

16 PRENSA

Actualidad enfermera en los medios

18 COLEGIOS

- 18. El ICOEJ reivindica la figura de la enfermera como profesional sanitario esencial en todas las etapas de la vida

- 20. El ICOEJ celebra la Jornada Internacional #3esalud el 13 de abril

- 21. El presidente del ICOEJ pregona a la Hermandad de Caridad y Salud

- 22. Cádiz será sede del XLV Congreso de Enfermería en Neurociencias

- 23. El Colegio donará un facsímil de 'El Practicante gaditano' a la UCA

- 24. La oportunidad inmejorable de las enfermeras gestoras gaditanas

- 26. Patricia Mauri, nueva presidenta del Colegio de Enfermería onubense

- 28. El Colegio de Huelva inaugura su sede para el S. XXI (2 páginas Huelva)

- 30. Córdoba recuerda la 'Declaración Universal de los Derechos Sexuales'

- 32. La enfermera cordobesa María Teresa Arias, Premio 'Ciudad de Huelva'

- 33. Las jubiladas 'escribirán' la Historia de la Enfermería cordobesa

- 34. Málaga reconoce a los colegiados en su gala de San Juan de Dios

- 36. Conociendo a la Enfermería desde la consulta de ORL del HUWV

- 38. Granada pone el foco ético en la IA aplicada a la salud

- 40. Granada, una apuesta por los cuidados paliativos

- 42. El Colegio de Enfermería de Almería pone en valor su profesión

- 46. El ECOES premia a ocho enfermeras en su I Jornada de Investigación

- 48. David Pérez, enfermero del Hospital de Valme, premiado por la AECC

STAFF

Director: **María del Mar García Martín**. Directora técnica: **Lucía Valencia** (prensa@consejoandaluzenfermeria.es). Redactores provincias: **Izán Guerrero** (Almería), **Inmaculada Martínez y Gema Freire** (Cádiz), **Hipólito Fernández** (Córdoba), **María Ruiz** (Granada), **Elena Lara** (Jaén), **Lucía Valencia Arguilea** (Málaga), **Nadia Osman** (Sevilla). Consejo Editorial: **José Francisco Lendínez, María del Mar García Martín, Jacinto Escobar, Rafael Campos, Natalia Pérez Fuillerat, Patricia Mauri, Victor Bohórquez y Anselmo Menéndez**. Maquetación: **Ángel Martínez y Fernando Gómara**. Diseño: **OMB/Óscar Mariné**. Redacción y realización de Enfermería Facultativa Andalucía: **Consejo Andaluz de Enfermería**. C/ Campo Santo de los Mártires, 4. 14004 Córdoba. Edita: **UPE**. Depósito Legal: M-30977-1995. **ISSN**: 1697-9044. Ámbito de difusión: **Andalucía**.

ENFERMERÍA FACULTATIVA no se hace responsable ni comparte necesariamente las opiniones de terceros emitidas a través de esta revista.



María del Mar García Martín, nueva Presidenta del Consejo Andaluz de Colegios de Enfermería (CAE)

María del Mar García Martín, hasta ahora tesorera del CAE y Presidenta del Colegio de Enfermería de Almería, inicia una nueva e ilusionante etapa al frente del órgano colegial que representa a los más de 50.000

enfermeros y enfermeras de Andalucía. Por su parte, Víctor Bohórquez Sánchez, presidente del Colegio de Enfermería de Sevilla, integrará como nuevo Tesorero del CAE la Comisión Permanente de la corporación.

REDACCIÓN. Córdoba

Cambio de ciclo y renovación en la dirección del Consejo Andaluz de Colegios de Enfermería (CAE). El Pleno del

CAE ha celebrado una crucial sesión en la jornada del lunes 27 de marzo de 2023, que ha culminado con la proclamación como electos y correspondiente Toma de posesión de María del Mar García Martín

como Presidenta y Víctor Bohórquez Sánchez como Tesorero.

De esta forma, García Martín, hasta ahora Tesorera del CAE y Presidenta del Colegio de Enfermería de Almería, inicia una nueva

etapa de cinco años al frente del órgano colegial que representa a más de 50.000 las enfermeras andaluzas tras. Además, Víctor Bohórquez Sánchez, presidente del Colegio de Enfermería de Sevilla, ha resultado electo como nuevo Tesorero de la corporación colegial.

Desde el compromiso en el consenso y la unidad de actuación con el conjunto de los integrantes del

Pleno para el desarrollo de nuevas iniciativas y estrategias, se abre para la Profesión Enfermera de Andalucía este nuevo tiempo con un emotivo acto que ha contado con la asistencia del conjunto de los Presidentes provinciales que integran el Pleno del CAE, en el que también han querido estar presentes Florentino Pérez Raya, Presidente del Consejo General de Enfermería y Luis Martínez Hervás, Director General de Asistencia Sanitaria y Resultados en Salud del Servicio Andaluz de Salud.

Este nombramiento se produce tras un periodo de dos meses en los que José Francisco Lendínez Cobo,

presidente del Colegio Oficial de Enfermería de Jaén, ha ejercido como presidente del Consejo Andaluz de Colegios de Enfermería, órgano que agrupa y coordina a los colegios profesionales de enfermería de las ocho provincias de Andalucía.

Nueva era para Enfermería: esperanza e ilusión

La nueva Presidenta del CAE, María del Mar García Martín, es una profesional con una amplia trayectoria en el ámbito de la Enfermería y una destacada labor al frente del Colegio de Enfermería de Almería. Tras su nombramiento, ►



Fotografías de la toma de posesión de María del Mar García Martín como nueva presidenta del Consejo Andaluz de Enfermería



La nueva presidenta del CAE acompañada del presidente del CGE, Florentino Pérez Raya



Victor Bohórquez nuevo Tesorero del CAE acompañado del presidente del CGE, Florentino Pérez Raya

García Martín ha afirmado que su principal objetivo es seguir trabajando en la defensa de los derechos y las necesidades de la Enfermería Andaluza, poniendo en valor el privilegio de ser la primera mujer en ostentar la presidencia del Consejo Andaluz de Enfermería. “Este es un momento crucial para nuestra Profesión, en el que la Enfermería ha demostrado una vez más su valía y su capacidad para hacer frente a situaciones complejas. Mi compromiso es trabajar para que los profesionales de la Enfermería de Andalucía tengan el reconocimiento y los recursos que necesitan para desarrollar su trabajo de manera adecuada” ha afirmado la nueva presidenta durante la toma de posesión.

Por otra parte, Víctor Bohórquez Sánchez ha agradecido la confianza

depositada en su elección como responsable de Tesorería. “Las 50.000 enfermeras que han depositado su confianza en nosotros como representantes de la profesión merecen recibir del equipo la misma calidad, compromiso y confianza en nuestra labor. Debemos seguir trabajando en esa línea para asegurarnos de que

“Trabajar en defensa de los derechos de la enfermería”

las enfermeras sigan siendo líderes en el campo de la sanidad y continuar avanzando juntos en la mejora de la atención sanitaria”.



El Pleno del Consejo Andaluz acompañado del presidente del CGE, Florentino Pérez Raya

Además, el vicepresidente del CAE, José Francisco Lendínez, ha destacado el trabajo que se viene desarrollando desde la corporación en colaboración con la Consejería de Salud y Consumo, el Servicio Andaluz de Salud y otros colectivos profesionales en pro de la mejora de las enfermeras. “Estoy seguro de que junto a María del Mar García Martín podremos dar continuidad a la importante labor que se inició desde el Consejo Andaluz hace más de dos décadas, con el mismo compromiso y dedicación que hemos tenido hasta ahora, para seguir cambiando el rumbo y satisfaciendo las necesidades de la profesión en Andalucía” ha afirmado Lendínez.

En su intervención, Luis Martínez Hervás, Director General de Asistencia Sanitaria y Resultados en Salud

del Servicio Andaluz de Salud, ha puesto de relieve la importancia de contar con una enfermería fuerte y comprometida en la región y ha resaltado el papel fundamental que desempeña la profesión en la promoción de la salud. “En este momento, el sistema de salud tiene una importancia crítica en nuestras vidas, por lo que es fundamental que nos esforcemos por renovarlo con dedicación, trabajo, entusiasmo y compromiso. Es innegable que la Enfermería juega un papel fundamental en liderar este cambio y transformación del sistema de salud”.

Por último, el presidente del Consejo General de Enfermería (CGE), Florentino Pérez Raya ha resaltado la importancia de trabajar en estrecha colaboración con los colegios profesionales para garantizar el bienestar de la enfermería en

la región. “Los colegios de enfermería son una pieza clave en nuestro sistema sanitario y es fundamental mantener una estrecha colaboración con ellos para conseguir nuestros objetivos” ha afirmado el presidente.

Promover el desarrollo de la profesión enfermera

Composición del Pleno del CAE

Tras la toma de posesión de la nueva Presidenta y el nuevo Tesorero del Consejo Andaluz de

Enfermería, el órgano plenario queda compuesto por M^a del Mar García y Víctor Bohórquez Presidentes de los Colegios de Almería y Sevilla respectivamente, así como por José Fco. Lendínez Cobo, como Vicepresidente Consejo Andaluz de Enfermería y Presidente del Colegio de Jaén, junto al resto de presidentes de los Colegios provinciales de andaluces: Rafael Campos Arévalo, presidente del Colegio de Enfermería de Cádiz; Natalia Pérez Fuillerat, presidenta del Colegio de Enfermería de Córdoba; Jacinto Escobar Navas, presidente del Colegio de Enfermería de Granada; Patricia Mauri Fábrega, presidenta del Colegio de Enfermería de Huelva; y José Miguel Carrasco Sancho, presidente del Colegio Oficial de Enfermería de Málaga. ■

Reunión del Pleno del CAE con la cúpula directa del SAS

La Cúpula Directiva del SAS celebra una reunión con el Pleno del Consejo Andaluz de Enfermería (CAE), en la residencia de mayores del Ilustre Colegio Oficial de Enfermería de Jaén

REDACCIÓN. Córdoba

El director gerente del Servicio Andaluz de Salud, Diego Vargas, junto a los directores generales que conforman la cúpula directiva del SAS, se ha reunido con el Pleno del Consejo

Andaluz de Enfermería (CAE). En este encuentro se han abordado las líneas de trabajo que se vienen desarrollando e implementando desde la administración sanitaria, analizado en profundidad los problemas a los que se busca dar una solución, y en los que desde el

Consejo Andaluz de Enfermería se ha querido mostrar la mano tendida y su respaldo para continuar trabajando por la mejora de nuestro Sistema Sanitario.

La cita, que ha tenido lugar en las instalaciones del Ilustre Colegio Oficial de Enfermería de Jaén, en la

Residencia de Mayores del ICOEJ, ha contado con la presencia de los integrantes del Pleno de presidentes del Consejo Andaluz de Enfermería. Por parte del SAS, ha participado Diego Agustín Vargas, director gerente SAS, junto a M^a Inmaculada Vázquez, directora general de Humanización, Planificación, Coordinación y Cuidados; Luis Martínez Hervás, director general de Asistencia Sanitaria y Resultados en Salud y Carmen Bustamante, directora general de Personal.

Una reunión de importancia para la profesión, que se enmarca en una agenda de encuentros con los res-

ponsables de la Administración Sanitaria Andaluza, si bien, dada la relevancia de los asuntos tratados y por estimarse que esta línea de trabajo conjunto es altamente prove-

Trabajar en conjunto para la mejora de la sanidad

chosa para el desarrollo de las líneas estratégicas de actuación en las que se encuentran inmersos tanto el

SAS como el propio CAE, se ha convenido programar reuniones de trabajo periódicas trimestrales en las que poder realizar el seguimiento de la evolución de estas iniciativas.

Desde la presidencia del CAE, se agradece y reconoce la importancia que tiene el contar en esta reunión con la cúpula directiva del Servicio Andaluz de Salud, en las instalaciones del propio Colegio, trabajando de forma conjunta con el Pleno del Consejo Andaluz, como representante del conjunto de la profesión Enfermera en Andalucía, que aglutina a más de 50.000 profesionales en nuestra región, conformando ▶



El pleno del CAE posa con los representantes de la cúpula directiva del SAS

un marco de interlocución directa y eficaz para seguir mejorando la sanidad de Andalucía desde el prisma de la Enfermería y su visión esencial hacia los cuidados. Según ha destacado Lendínez Cobo “el papel de la Enfermería es fundamental en la atención sanitaria y en la defensa de los derechos y la calidad de vida de los pacientes, y es por eso que agradecemos la implicación y la colaboración del gerente y su equipo en este objetivo común”.

Por su parte, Diego Vargas ha querido igualmente agradecer la mano tendida para trabajar de forma conjunta por parte del CAE, comprometiéndose a continuar profundizando en el marco de este foro, manteniendo reuniones trimestrales. De igual modo destacó la importancia que tiene la profesión enfermera para el Servicio Andaluz

de Salud, no solo por ser el colectivo profesional mayoritario, sino fundamentalmente por los importantes cometidos profesionales que desarrolla, su alto grado cualificación y

La Enfermería y su visión esencial hacia los cuidados

el compromiso en su ejercicio, para con la atención y cuidado a los pacientes y su servicio a la ciudadanía. Quiso de esta manera subrayar el hito que supone el poder contar en Andalucía, con una consejera, un gerente y una directora general

SAS, Enfermeras: “El compromiso de la Administración Sanitaria Andaluza con la Profesión Enfermera es innegable”.

El objetivo fundamental de esta reunión que ha sido poder interactuar de forma conjunta y presencial entre ambos equipos de trabajo, en lo que supone una oportunidad para el Consejo Andaluz de Enfermería así como para el propio Servicio Andaluz de Salud, de poder articular unos cauces efectivos de comunicación con cada una de las direcciones generales que la componen, todo ello al objeto de agilizar y avanzar en el desarrollo de proyectos que nos afectan, en beneficio de los profesionales y el Sistema Sanitario en nuestra región. Diego Vargas ha expuesto su interés en que el Pleno del CAE conociera a su equipo: “Son quienes llevan la verdadera carga de trabajo



Fotografías tomada durante la reunión celebrada en Jaén



El pleno del CAE posa con los representantes de la cúpula directiva del SAS

diario, con mucha experiencia, con toda la dedicación y que como profesionales están convencidos de que no hay nadie mejor para alcanzar los retos”.

Por su parte, los responsables de las direcciones generales del SAS coincidían en señalar que la Enfermería es una profesión fundamental en el cuidado de la salud de las personas y en la gestión de los servicios sanitarios, por lo que su participación en la toma de decisiones es esencial. “Es importante y preciso continuar buscando el consenso a través del trabajo en equipo e ir reevaluando nuestras propias políticas sanitarias”, ha destacado Carmen Bustamante.

En el transcurso de la reunión, se han abordado diversas cuestiones de interés para la Enfermería y la sanidad en general, como la situación actual del sistema de salud en Andalucía, la formación y especialización de los profesionales de la Enfermería, así como el estudio de

necesidades enfermeras en función de la complejidad de cuidados y los retos que afronta la Atención Primaria en los tiempos actuales.

Agilizar y avanzar en el desarrollo de proyectos

Además, con la participación activa de todos los presentes, se fueron desgranando y abordando cuestiones específicas como el desarrollo de las Especialidades enfermeras, el establecimiento de unas ratios enfermera paciente adecuadas para garantizar una atención sanitaria de calidad, equiparación salarial, estabilización empleo, necesidad de seguir mejorando las condiciones laborales y de seguri-

dad de los profesionales sanitarios, prevención de las agresiones, reconocimiento del desempeño en los cargos de gestión, la utilización del número de colegiación para identificación de los profesionales como garantía de control en beneficio de la ciudadanía, garantizar la sostenibilidad del sistema sanitario, entre otras demandas que venían siendo planteadas por la Organización Colegial desde hace tiempo.

El Consejo Andaluz de Enfermería como corporación representativa de los más de 50.000 profesionales que componen el universo de la Profesión Enfermera en Andalucía, convino con los responsables del Servicio Andaluz de Salud la necesidad de proseguir trabajando de forma coordinada, en esta línea de colaboración conjunta en defensa de una sanidad pública de calidad, para lo cual han establecido el marco de un calendario de reuniones en la que hacer el seguimiento de su evolución. ■



José Francisco Lendínez posa junto con el resto de autoridades y representantes que acudieron a la reunión

Avanzar en la prevención de agresiones a sanitarios

El CAE participa en la reunión del Plan de Prevención frente a agresiones a profesionales del sistema sanitario público andaluz

REDACCIÓN. Córdoba

El Consejo Andaluz de Enfermería (CAE) ha participado en la tarde del martes, 7 de marzo de 2023, en una reunión con la Consejería de Salud y Consumo de la Junta de Andalucía y otros colectivos profesionales para seguir avanzando en la prevención y atención frente a agresiones a profesionales del sistema sanitario público andaluz. La importancia de prevenir agresiones y educar a la sociedad para evitarlas, así como la necesidad de proteger a los profesionales sanitarios, han sido los temas centrales del encuentro.

La cita en la que el CAE estuvo representado por el entonces presi-

dente José Fco. Lendínez, reunió a agentes sociales, colectivos profesionales, asociaciones de pacientes, letrados de la Administración andaluza, la Asociación de Letrados de la

“Continuaremos con la formación en materia de prevención”

Administración Sanitaria de Andalucía, la Asociación Andaluza de Derecho Sanitario y las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado,

además de los miembros de la Consejería de Salud y Consumo y el Servicio Andaluz de Salud.

Un encuentro que ha servido para profundizar en la situación actual de las agresiones en el sistema andaluz de salud, abordando diversas estrategias y medidas para prevenir y abordar las agresiones a los profesionales sanitarios. Por su parte, la Consejería ha explicado que el Plan contempla nuevas medidas para seguir avanzando en la prevención y protección de los trabajadores del SAS y combatir así la violencia que sufren. Entre estas medidas, ha citado: equilibrar los derechos y deberes de los ciudadanos; realizar una campaña de concienciación dirigida a la población

tros sanitarios”. Además, ha añadido, este órgano “servirá de conexión con otros observatorios ya implantados en otras comunidades autónomas”.

La importancia de seguir trabajando conjuntamente

Junto a este Observatorio de las Agresiones, se está trabajando también en el establecimiento de un régimen sancionador de agresiones a partir de la modificación de la Ley 2/1998, de 15 de junio, de Salud de Andalucía. Así, ha explicado García, “se establecerá un régimen sancionador para los usuarios del SSPA que cometan una agresión con sanciones económicas proporcionadas al daño causado”. García ha explicado que “otras comunidades autónomas, como Aragón, Castilla La Mancha, Castilla y León, Galicia y Navarra, ya tienen estipuladas estas sanciones”.

Compromiso y coordinación

Por su parte, José Francisco Lendínez, como representante del Con-

sejo Andaluz de Enfermería destacó la importancia de seguir trabajando conjuntamente desde las instituciones y la sociedad para garantizar la seguridad de los profesionales. “La violencia en el ámbito sanitario es una problemática que afecta a toda la sociedad, y debemos trabajar conjuntamente para prevenirla y combatirla. Es fundamental establecer medidas efectivas de prevención y atención para evitar situaciones de violencia en el ámbito sanitario, y fomentar una cultura de respeto y colaboración entre profesionales y pacientes”.

En este sentido, el Consejo Andaluz de Enfermería se ha comprometido a seguir trabajando activamente en la defensa de los derechos y la protección de los profesionales sanitarios en Andalucía, liderando iniciativas y acciones para prevenir y abordar las agresiones en el ámbito sanitario. “La prevención de agresiones y la protección de los profesionales sanitarios son una prioridad para el CAE y para el sistema sanitario público andaluz en su conjunto. Solo a través de un trabajo conjunto y coordinado entre todos los agentes implicados, se podrá lograr una cultura de seguridad y prevención en el ámbito sanitario” ha defendido el presidente del Consejo. ■

destacando la labor del profesional y recordando que la agresión es un delito recogido en el código penal; informar a la ciudadanía de la existencia del Interlocutor Policial Sanitario; y continuar asegurando la celebración trimestral de las reuniones de las Comisiones Provinciales contra Agresiones a Profesionales Sanitarios del SSPA.

Observatorio de las agresiones

Durante la reunión, Catalina García, consejera de Salud, ha anunciado la constitución de un Observatorio de Agresiones, constituido por expertos, para “proponer medidas factibles, acordes y pertinentes contra las agresiones, así como para servir de instrumento de coordinación entre los distintos protocolos de agresiones y medidas que se vayan adoptando”. La titular de Salud y Consumo ha detallado que este Observatorio “evaluará los datos recabados por el Plan y elevará propuestas a las distintas mesas de trabajo, para, entre todos, frenar las agresiones a nues-



Fotografía tomada durante la reunión del Plan de Prevención y Atención frente a Agresiones a Profesionales del SSPA

CAE y CCOO en Andalucía se unen para mejorar la Enfermería

El Pleno del Consejo Andaluz de Enfermería, presidido por María del Mar García Martín se reúne con Nuria López Marín, Secretaria General de Comisiones

Obreras en Andalucía para seguir avanzando en mejoras para la profesión enfermera y la sanidad andaluza.



Integrantes del pleno del CAE posan junto a los representantes de CCOO en Andalucía

READACCIÓN. Andalucía

Los integrantes del Pleno del Consejo Andaluz de Enfermería (CAE), presidido por María del Mar García Martín, han mantenido una reunión en la mañana del martes, 29 de marzo de 2023 en la ciudad de Sevilla con representantes de Comisiones Obreras (CCOO) en Andalucía. En concreto, han participado de la convocatoria María del Mar García Martín, presidenta del CAE; José Francisco Lendínez, vicepresidente del CAE; Víctor Bohórquez Sánchez, tesorero del Consejo Andaluz; Patricia Mauri Fábrega y Jacinto Escobar Navas; consejeros del CAE; así como Nuria López Marín, Secre-

taria General de Comisiones Obreras en Andalucía; Guadalupe González, responsable de Acción Sindi-

“Iniciativas comunes para fortalecer la Enfermería en Andalucía”

cal SAS y José Pelayo Galindo, secretario general de la Federación de Sanidad y Sectores Sociosanitarios de CCOO de Andalucía.

Diálogo constructivo sobre el presente y futuro de la Enfermería

El objetivo de esta reunión, enmarcada en los encuentros periódicos con los sindicatos representativos que se vienen desarrollando desde del CAE, ha sido seguir avanzando en las mejoras para la profesión enfermera y la sanidad andaluza. Durante el encuentro, ambas partes han coincidido en la necesidad de seguir trabajando juntos para mejorar la situación de los profesionales de enfermería y para garantizar una atención sanitaria de calidad en la región.

Durante la misma, se han discutido sobre diversos temas de importancia para el campo de la enfermería. Entre ellos, destacan áreas

prioritarias como la relación entre la cantidad de enfermeras y pacientes de nuestra comunidad, la jubilación anticipada voluntaria para personal de instituciones sanitarias, el necesario desarrollo e implementación de especialidades en enfermería, la categoría profesional A1, la prevención de agresiones a profesionales sanitarios y el papel de la enfermería escolar.

Además de estos temas, se ha debatido ampliamente sobre la importancia del reconocimiento y la valoración del trabajo realizado por los profesionales de enfermería, así como la necesidad de mejorar las condiciones laborales. En este sentido, también se ha destacado la importancia de impulsar iniciativas que permitan mejorar la situación laboral de los enfermeros y enfermeras de Andalucía, equiparando los salarios a otras comunidades autónomas, así como de promover medidas que favorezcan el desarrollo de su carrera profesional.

Trabajar unidos, en pro del desarrollo de la profesión

Tras una reunión muy fructífera, la presidenta del Consejo Andaluz de Enfermería (CAE), García Martín, ha agradecido a Comisiones Obre-

ras (CCOO) su disposición para trabajar conjuntamente en la mejora del sistema sanitario de Andalucía. “Estamos muy contentos con los resultados de la reunión, ya que ambos colectivos compartimos muchos puntos de vista y tenemos iniciativas comunes que desarrollar para fortalecer la Enfermería en nuestra comunidad” ha destacado. Además, ha señalado la importancia de la colaboración entre instituciones para mejorar la atención sanitaria en la región y ha elogiado la actitud proactiva y comprometida de CCOO con el sector sanitario.

“La Enfermería es un pilar fundamental de nuestro sistema sanitario”

Por su parte, la representante institucional de Comisiones Obreras ha destacado la necesidad de seguir avanzando en la mejora de las condiciones laborales y salariales de los profesionales de enfermería en

Andalucía. “La Enfermería es un pilar fundamental de nuestro sistema sanitario y es esencial que se le reconozca como tal, tanto en términos de su papel en la atención al paciente como en las condiciones laborales y salariales que se le ofrecen” ha afirmado la Secretaria General de Comisiones Obreras en Andalucía.

Ambas partes han acordado seguir trabajando conjuntamente en la defensa de la profesión y en la promoción de medidas que permitan mejorar la calidad asistencial en Andalucía. “Estamos comprometidos en avanzar juntos en la defensa de la enfermería y en la promoción de políticas que permitan a los profesionales ofrecer una atención sanitaria de calidad a todos los andaluces” ha concluido García Martín.

El Consejo Andaluz de Enfermería ha agradecido a Comisiones Obreras su compromiso con la Enfermería y ha destacado la importancia de seguir trabajando en estrecha colaboración con todos los agentes implicados en la mejora de la atención sanitaria en Andalucía, así como en la defensa de los derechos e intereses de los profesionales de la Enfermería en Andalucía. ■



Representantes de ambos colectivos discuten cuestiones prioritarias

LAVANGUARDIA

15/3/2023

El Consejo Andaluz de Enfermería y el SAS acuerdan una comunicación "más cercana" en pro del trabajo de las enfermeras

El director gerente del Servicio Andaluz de Salud, Diego Vargas, junto a los directores generales que conforman la cúpula directiva del SAS, se ha reunido con el Pleno del Consejo Andaluz de Enfermería (CAE) para abordar las líneas de trabajo que se vienen desarrollando e implementando desde la administración sanitaria.

AGENCIAS: SEVILLA, 15 (EUROPA PRESS)

El director gerente del Servicio Andaluz de Salud, Diego Vargas, junto a los directores generales que conforman la cúpula directiva del SAS, se ha reunido con el Pleno del Consejo Andaluz de Enfermería (CAE) para abordar las líneas de trabajo que se vienen desarrollando e implementando desde la administración sanitaria.

En el encuentro se han analizado en profundidad los problemas a los que se busca dar una solución, y en los que desde el Consejo Andaluz de Enfermería se ha querido mostrar la mano tendida y su respaldo para continuar trabajando por la mejora del Sistema Sanitario, según una nota de prensa enviada por el CAE.

CÓRDOBA

17/3/2023

La desconocida labor de las enfermeras de Instituciones Penitenciarias de Córdoba

En nuestra ciudad, un total de nueve profesionales se encargan de velar por la salud y el cuidado de la población reclusa

DC Digital AD



Equipo de Enfermería del Centro Penitenciario de Córdoba

laopinionde malaga.es

14/3/2023

El Colegio de Enfermería de Málaga clausura su 125 aniversario con broche de oro

El Colegio de Enfermería de Málaga ha organizado una gala para clausurar de manera muy especial su 125 aniversario, en compañía de los profesionales, instituciones y colectivos que vienen mostrando su apoyo y compromiso hacia la Enfermería malagueña

La Opinión



Clausura del acto del 125 aniversario del Colegio Oficial de Enfermería / J. C.

27/3/2023

María del Mar García, presidenta del Consejo Andaluz de Enfermería

De esta forma, se convierte en la primera mujer en ostentar este cargo



La presidenta del Consejo Andaluz de Colegios de Enfermería, María del Mar García (centro) en la toma de su nuevo puesto.

IDEAL

27/3/2023

La almeriense María del Mar García, primera presidenta del Consejo Andaluz de Colegios de Enfermería

García Martín ha afirmado que su principal objetivo es seguir trabajando en la defensa de los derechos y las necesidades de la enfermería andaluza, poniendo en valor el privilegio de ser la primera mujer en ostentar el cargo



Málaga hoy

13/3/2023

El Colegio de Enfermería celebra el Día de San Juan de Dios

El Colegio de Enfermería de Málaga celebró el viernes un emotivo acto de San Juan de Dios en el auditorio de la Diputación, que contó con la entrega de distinciones colegiales a los profesionales que han cumplido 25 años de ejercicio, así como a los que se han retirado en el 2022, tras años de servicio. Los reconocimientos entregados se consolidan como un tributo a la carrera de los profesionales.

JAEN

9/3/2023

Carrillo, en la memoria enfermera

El Colegio pone el nombre del enfermero fallecido por covid a su salón de actos



Diario de Sevilla

22/3/2023

Doble reconocimiento a una residente de Enfermería del Valme por una investigación sobre humanización

El trabajo versa sobre la espiritualidad en la asistencia sanitaria y el premio avala la apuesta de este centro por la investigación en la docencia postgrado como exponente de excelencia



Fuente: Javier Muñoz, redactora y colaboradora 2023 de Salud. Fuente: Javier Muñoz / AS 2

huelvainformacion.es

27/2/2023

El Colegio Oficial de Enfermería de Huelva estrena nuevas instalaciones

El Pleno del Consejo Andaluz de Enfermería se reúne en la capital onubense

Hasta 700 enfermeros de Huelva piden al Gobierno la jubilación anticipada



Actuación de inauguración de la nueva sede del Colegio Oficial de Enfermería de Huelva. / M.G. Huelva

JAEN

20/3/2023



El respeto como sentimiento de fe

José Francisco Lendínez Cobo pregona a la Cofradía más joven de la capital

IDEAL

12/3/2023

«A mayor número de enfermeras, mayor es la probabilidad de salvar una vida»



Integrantes de la XVIII Promoción de Enfermería en su XXXV aniversario. IDEAL

Almería

11/3/2023

La Enfermería de Almería pone en valor su profesión

El Colegio Oficial celebra su gala anual para homenajear a colegiados jubilados y más veteranos



Fuente: José López

JAEN

12/3/2023



Aplausos a un oficio sacrificado

RECONOCIMIENTO. El doctor Rodrigo de Villaverde en acto central de la Fundación del su pueblo. San Juan de Dios

Almería

10/3/2023



Las enfermeras, protagonistas absolutas en San Juan de Dios

El Ilustre Colegio Oficial de Enfermería de Jaén (ICOEJ) ha celebrado el acto central de la festividad de su patrón, San Juan de Dios. El Auditorio de la Residencia de Mayores del ICOEJ ha acogido un acto

en el que se ha reconocido el trabajo de los integrantes de la XVIII Promoción de Enfermería en su XXV aniversario y se ha homenajeado a los jubilados del último año.



Foto de familia del grupo de jubilados

ELENA LARA / Jaén

La ponencia magistral ha estado a cargo de la consejera de Salud y Consumo de la Junta de Andalucía, Catalina García Carrasco. Y se ha nombrado oficialmente Colegiado de Honor al enfermero e investigador Manuel Cabrera Espinosa “en reconocimiento a sus valores humanos y a su labor universal en favor de los pacientes y de la Enfermería, así como sus incontestables méritos en su labor de docente, de cuidados clínicos, de gestión y de investigación enfermera y de su historia”.

El presidente del ICOEJ, José Francisco Lendínez Cobo, ha comenzado diciendo que “hoy es un día para reivindicar nuestra profesión, el orgullo de ser enfermeras y enfermeros. Las enfermeras

somos los profesionales sanitarios esenciales en todas y cada una de las etapas de la vida”. En su intervención ha hecho un repaso por algunas de las necesidades que requiere el colectivo, entre ellas, el aumento de los recursos humanos. “A mayor número de enfermeras mayor es la probabilidad de salvar una vida. Las enfermeras salvan vidas. Y con la especialización enfermera las tasas de supervivencia se disparan”, ha expuesto.

Además de aumentar el número de enfermeras en los centros sanitarios, desde el ICOEJ se solicita el nivel A1: “La Administración tiene que reconocer el grupo profesional A1, dentro de la escala de la Administración Pública, a unas profesionales universitarias que cuentan, además, con una formación de postgrado de primer nivel”.

También ha hecho mención al impulso de las especialidades de Enfermería: “Es inaplazable impulsar el desarrollo real de las especialidades enfermeras, que no están reconocidas en muchas comunidades autónomas a pesar de su aprobación en el año 2005”.

Por su parte, la consejera, que ha ofrecido una conferencia magistral sobre el papel de la Enfermería en el Sistema Sanitario Público de Andalucía (SSPA) en la actualidad, ha confirmado que los niños y niñas andaluces, más de 1,2 millones, cuentan ya con su enfermera de referencia en los centros de Atención Primaria. En total, 946 enfermeras pediátricas se han incorporado a estos centros asistenciales desde enero para ofrecer este servicio. “Avanzamos así en unos cuidados personalizados para los menores de 14 años de forma que

puedan contar, al igual que la población adulta, con un profesional de enfermería de referencia, además de su pediatra habitual”, ha explicado García. Y ha detallado que estas enfermeras trabajan con los pediatras y con las enfermeras referentes de centros educativos para dar una respuesta a las necesidades de salud de la población pediátrica y sus familias, a través de un modelo organizativo de trabajo en equipo.

En este mismo acto se ha entregado el premio del Certamen Nacional de Investigación “José López Barneo”, un galardón que ha recaído en el trabajo “Segundas víctimas ante el uso de contenciones mecánicas, impacto emocional en el personal de un servicio de Urgencias Hospitalarias”, de las enfermeras Rosa M. Arjona Fernández, Ana M. Montoro Pérez, José Garrido Asensio y Belén Montoro Ruiz. Arjona Fernández ha recibido el galardón del catedrático de Fisiología, José López Barneo. Además se han entregado los premios de los certámenes nacionales de Narrativa, Fotografía y Pintura.

Por último, el ICOEJ ha hecho un homenaje a los compañeros jubilados en 2022 y 2023, lo que ha

supuesto uno de los momentos más emotivos de la jornada.

En el acto de inauguración, el presidente del ICOEJ, José Francisco

Reivindican la fugura de la enfermera como profesional esencial

Lendínez Cobo y la Junta de Gobierno, han estado acompañados por la consejera, Catalina García; el rector de la Universidad, Juan Gómez Ortega; la mujer de Pedro Carrillo, la enfermera Dulce Espinosa; el delegado de Justicia de la Junta de Andalucía, Javier Carazo, además de miembros de la Junta de Gobierno y autoridades civiles y eclesíásticas.

Durante su intervención, Lendínez Cobo, ha recordado que el ICOEJ ya nombró Colegiado de Honor a título póstumo a Pedro Carrillo, en la fiesta patronal de 2021 y que la enfermería le debe mucho “por ser ejemplo para el resto de profesionales, un espejo en el que mirarse”. “Merecido y debido reconocimiento de este Colegio por su aportación a la Enfermería, por su labor asistencial y docente, inoculando su pasión por la enfermería a sus alumnos en la Universidad de Jaén”, ha expuesto el presidente. ■

En el marco de esta festividad, el ICOEJ ha inaugurado el Salón de Actos “Pedro Carrillo León”, un espacio para las presentaciones, formaciones, exposiciones, etc. que lleva el nombre del primer enfermero de Jaén y Andalucía fallecido a causa de la COVID-19, en abril de 2020.

En el acto de inauguración, junto al presidente de la institución colegial, José Francisco Lendínez Cobo, ha estado el rector de la Universidad de Jaén, Juan Gómez Ortega; la mujer de Pedro Carrillo, la enfermera Dulce Espinosa; el delegado de Justicia de la Junta de Andalucía, Javier Carazo, además de miembros de la Junta de Gobierno y autoridades civiles y eclesíásticas.

Durante su intervención, Lendínez Cobo, ha recordado que el ICOEJ ya nombró Colegiado de Honor a título póstumo a Pedro Carrillo, en la fiesta patronal de 2021 y que la enfermería le debe mucho “por ser ejemplo para el resto de profesionales, un espejo en el que mirarse”. “Merecido y debido reconocimiento de este Colegio por su aportación a la Enfermería, por su labor asistencial y docente, inoculando su pasión por la enfermería a sus alumnos en la Universidad de Jaén”, ha expuesto el presidente. ■



Foto de familia del grupo de la XVIII promoción en su XXV aniversario



Asistentes a una jornada #3esalud, en ediciones pasadas

Cita en Jaén el 13 de abril en la jornada #3esalud

La IX edición de la Jornada Internacional #3esalud, organizada por el Ilustre Colegio Oficial de Enfermería de Jaén, ya tiene fecha

ELENA LARA / Jaén

La jornada, una de las más relevantes del país en el ámbito de la Enfermería, va a girar en torno a cuatro importantes pilares: las tecnologías de la información y la comunicación, incluida la comunicación en salud; la enfermería de práctica avanzada y especialidades, los cuidados en situaciones y entornos especiales y, cómo no, la humanización de los cuidados, lo que viene siendo la esencia más pura del trabajo enfermero.

“La próxima Jornada Internacional #3esalud viene cargada de temas interesantes, de plena actualidad y muy demandados por las enfermeras y enfermeros para avanzar en su día a día profesional”, informa el presidente, José Francisco Lendínez. Y apunta: “Desde el Ilustre Colegio Oficial de Enfermería estamos tra-

bajando con ahínco para que esta jornada se supere, con los mejores expertos a nivel nacional e internacional. Contamos con todos y cada uno de vosotros, sin duda, sois lo más importante del encuentro”.

“La próxima Jornada Internacional #3esalud viene cargada de temas interesantes”

Entre los ponentes, Héctor Castañeira, “Enfermera saturada”, enfermero, comunicador y escritor; Diego Ayuso, secretario general del

Consejo General de Enfermería; Laura Juguera, socia fundadora de la Fundación “Ambulancia del deseo España”; Nieves Lafuente, directora de la Estrategia de Cuidados de Andalucía; José Luis Díaz, enfermero y vicedecano de Simulación y Prácticas Clínicas de la Facultad de Enfermería de la Universidad de Murcia; José Alberto Benítez, ingeniero que hablará sobre inteligencia artificial y salud; Serafín Fernández y Antonio Jesús Ramos, fundadores de “La factoría cuidando” y co-organizadores de la jornada y Elaine Lehane, profesora en la escuela de Enfermería y Obstetricia del University Collage Cork, de Irlanda. ■

MÁS INFORMACIÓN

<https://3esalud.enfermeriajaen.com/>

El presidente del ICOEJ pregona a la Hermandad de Caridad y Salud

Se trata del sexto pregón de la cofradía más joven de la Semana Santa de Jaén, con sede en la parroquia de Santa María de la Iglesia

ELENA LARA. Jaén

El Auditorio de la Residencia de Mayores del ICOEJ ha acogido un emotivo pregón cargado de sentimiento y de emoción, el sexto pregón de la Hermandad más joven de la Semana Santa de Jaén, a cargo del presidente del Ilustre Colegio Oficial de Enfermería, José Francisco Lendínez Cobo. “De qué vale luchar por la libertad y la igualdad si no tenemos Salud. De qué sirve creer en un mundo mejor si no estamos mañana para verlo. Les queremos cerca, muy cerca de nosotros, para que nos llenen la vida de Salud y de Caridad, las dos cosas más importantes de la vida. Las dos cosas infinitas del ser humano, que la profesión enfermera entronca hoy con este pregón con los cofra-

des de vuestra Hermandad”, expuso.

Lendínez Cobo, que es padrino de la Virgen de la Salud desde 2011, quiso compartir sus palabras con

El pregón entronca la Enfermería con al Salud y la Caridad

quienes en momentos tan difíciles afrontan el día a día de la Hermandad y brindó al Colegio de Enfermería y a las enfermeras y enfermeros de Jaén para dar el paso

definitivo para que María Santísima de la Salud pueda salir en procesión, si no es este año, el que viene.

Durante casi una hora, el pregonero se dirigió a un auditorio expectante, hizo incursiones poéticas, con raigambre mariana en recuerdo a su madre y con un especial sentimiento de respeto hacia un mundo que no frecuenta, pero le apasiona: “No soy cofrade, pero sí que siento, sí que oigo, toco, veo, huelo, palpo, vivo, participo, sigo, persigo y anhelo la ilusión de un trono entre la gente que se agolpa en las aceras para ver esas manos acogedoras de Jesús, esas lágrimas que a la Virgen de la Salud subliman en su trono”.

La Hermandad de Jesús de la Caridad ante Caifás, María Santísima de la Salud y San Eufrasio tiene su sede en María Madre de la Iglesia, en la urbanización Azahar. ■



Imagen del pregonero

Cádiz será sede del XLV Congreso de Enfermería en Neurociencias

Esta cita científica se llevará a cabo los días 24, 25 y 26 de mayo en las instalaciones del Hotel Cádiz Bahía bajo el lema “Integración de la excelencia en cuidados en el equipo multidisciplinar”.

GEMA FREIRE. Cádiz

La Asociación Española de Enfermería en Neurociencias (AEEN) celebrará en Cádiz, los días 24, 25 y 26 de mayo, su XLV Congreso, con el que se pretende continuar dando visibilidad a la profesión y liderar todos los retos profesionales que se presenten en la actividad diaria del colectivo.

Durante el transcurso de este congreso, la AEEN buscará abordar distintos campos de la neurociencia y de la divulgación científica, impartiendo talleres y ponencias que

resulten de utilidad en el trabajo diario.

“Nos parecía importante que estuvieran en el comité de honor y científico”

Varios miembros del comité organizador del Congreso visitaron



Salvador Ponce, Nuria Quesada, Rafael Campos y Francisco Lozano

la sede colegial para trasladar al presidente del Colegio de Enfermería de Cádiz, Rafael Campos, los detalles de esta cita.

Nuria Quesada, la presidenta del comité organizador, indicó que el principal objetivo del congreso es compartir conocimientos, experiencias y novedades en el ámbito de las neurociencias. En este sentido, Quesada explicó que, desde el punto de vista de la enfermería, las principales novedades se centran en los protocolos y guías clínicas, y en la puesta en marcha del “Proyecto Flecha”, liderado por el Hospital Regional de Málaga y extendido al resto de Andalucía a través de las unidades de Ictus de las distintas provincias, y en el que participan compañeros de Cádiz y Jerez.

“Quisiéramos dar la perspectiva más innovadora. Hablaremos sobre la estimulación transcraneal, los biomarcadores, etc., e incorporaremos la visión de los usuarios mediante la participación de las asociaciones de pacientes”, precisó la presidenta del comité organizador.

Para esta cita científica, también se está preparando una charla divulgativa sobre los comités de ética de los centros sanitarios. En palabras de Quesada, “es un tema muy interesante, acorde con el lema del congreso, y como herramienta para la toma de decisiones en la práctica clínica”. Esta conferencia será realizada por Juan Manuel Rivera Bautista, enfermero jefe de bloque de Hospitalización Quirúrgica y miembro del Comité de Ética del Hospital Puerta del Mar de Cádiz.

La presidenta agradeció la colaboración del Colegio de Enfermería de Cádiz y del Consejo Andaluz de Enfermería: “Nos parecía importante que estuvieran presentes en el comité de honor y científico, como máximos representantes de la Enfermería en la provincia y en la Comunidad. ■

El Colegio donará un facsímil de ‘El Practicante gaditano’ a la UCA

La entrega de este fondo documental se llevará a cabo en una jornada de historia que tendrá lugar en la sede colegial el próximo 11 de abril, a las 17:30 horas



De izq. a dcha. Irene Valadez, Rafael Campos, Jesús Fernández y Manuel Cano

GEMA FREIRE. Cádiz

El presidente del Colegio de Enfermería de Cádiz, Rafael Campos y el secretario, Manuel Cano, se reunieron el pasado 7 de marzo con el director del Área de Biblioteca, Archivo y Publicaciones de la Universidad de Cádiz, Jesús Fernández, para diseñar la Jornada de Historia que se celebrará en el salón de actos de la sede colegial el próximo 11 de abril en la que se hará entrega de un facsímil de *El Practicante Gaditano* a la biblioteca de la UCA.

La jornada que se celebrará en el Colegio arrancará a las 17:30 horas. La primera ponencia correrá a cargo de Clemencia de la Cruz Rodríguez, exjefa de Servicio del Archivo de la UCA, puesto en el que se jubiló en el año 2021 y versará sobre *La Cirugía naval y sanidad civil. Fuentes documentales en el*

Archivo de la Universidad de Cádiz, s. XVIII y XIX.

A continuación, Ana Remón Rodríguez, ex jefa de Biblioteca y de la Sección de Colección y Patrimonio, disertará sobre *Los bibliotecarios del Real Colegio de Cirugía de la Armada de Cádiz (1748-1844)*.

Por último, la enfermera, antropóloga y miembro del Grupo de Investigación de Historia de la Enfermería Gaditana, Mariana García González, hablará sobre la historia de *El Practicante Gaditano*.

‘El Practicante Gaditano’

El Colegio de Practicantes de Cádiz se funda el 8 de diciembre de 1899, pero apenas se encuentran documentos de su trayectoria hasta que comienza a publicarse la revista mensual provincial, que recoge gran parte de la actividad profesional y colegial. De esta manera, *El Practicante Gaditano* se convierte

en el testimonio directo de los inicios de la colegiación provincial.

Gracias al empeño de recopilar historias de la profesión del que fuera Tesorero del Colegio, Antonio Padilla Mesa, y con motivo de la celebración del Centenario de la creación del Colegio de Cádiz, la historia de esta revista se pudo rescatar, en su mayor parte, de las hemerotecas, fotocopiarlas y encuadernarlas en varios tomos. Los miembros del constituido Grupo de Investigación de Historia de la Enfermería Gaditana, Mariana García González y Manuel Cano Leal, siguiendo la estela de Padilla, mediante convenios y cesiones temporales de bibliotecas y archivos personales, consiguieron digitalizar la obra completa. Esta edición facsímil, gracias al depósito legal realizado, se encuentra en la Biblioteca nacional (Madrid), Biblioteca de Andalucía (Granada) y la propia Biblioteca Provincial gaditana. ■

Las enfermeras gestoras gaditanas tienen una oportunidad inmejorable para dar visibilidad a la gran labor que realizan

Con motivo de las 33 Jornadas Nacionales de Enfermeras Gestoras (ANDE) que se celebrarán en Cádiz los días 31 de mayo, 1 y 2 de junio, entrevistamos a Carlos Núñez, presidente del Comité Científico, quién anima a la participación en este encuentro que persigue evidenciar el excelente potencial científico del que se dispone en la provincia de Cádiz.

INMA MARTÍNEZ. Cádiz

¿Qué objetivo se marca como presidente del Comité Científico de estas 33 Jornadas Nacionales?

El objetivo que nos marcamos desde el comité científico es el de buscar el mayor nivel de excelencia posible en las investigaciones y trabajos que se presenten en las jornadas, además de evidenciar el enorme potencial científico del que disponemos en la provincia de Cádiz.

Las Jornadas Nacionales de Enfermeras Gestoras tienen una gran trayectoria y se encuentran avaladas por la gran congregación/asistencia de enfermeras cada año. Además, como no puede ser de otra manera, el comité científico va de la mano del lema que se ha elegido para las Jornadas “Gestio-

nando en un mar de Cuidados”, con el que se ha querido trasladar la necesidad de seguir avanzando

“Pretendemos mostrar el mayor nivel de evidencia y excelencia”

en la incertidumbre de un futuro sometido a cambios muy acelerados y donde el colectivo de la enfermería tiene el deber de seguir apostando por el desarrollo profesional en todos sus ámbitos de actuación.

¿Cuáles serán las áreas emáticas?

Los modelos competenciales centrados en la persona, donde se incluyen modelos y experiencias avanzadas de práctica enfermera, como la enfermería de práctica avanzada, roles de especialización enfermera, enfermeras con competencias avanzadas.

Responsabilidad social de las organizaciones, dejando sitio para presentar iniciativas organizacionales que primen el respeto por el medio ambiente y hagan una apuesta clara por los principios éticos, potenciando el impacto social de nuestra actividad profesional (gestión de residuos, condiciones laborales, etc.) y la cooperación con el participante externo (proveedor, cliente) como herramienta de intercambio y enriquecimiento mutuo.

Re-evolución, transformación y futuro de los cuidados, en la que encajan fórmulas innovadoras que permitan un desarrollo sostenible de la enfermería y los cuidados, desde una perspectiva 360°, desde la política, la gestión, la docencia, la investigación, la clínica, el desarrollo competencial de calidad y tecnológica integradas en la sociedad 4.0.

La gestión y el valor de los cuidados en la salud. En esta área se pretenden incluir proyectos institucionales y personales que profundicen en la búsqueda de la efectividad de los resultados en términos de experiencia de las personas protagonistas de los sistemas de salud, incluyendo la visión, la opinión, las experiencias y expectativas de la ciudadanía.

La quinta área temática será un área libre que permita la inclusión de trabajos que por su especificidad no tengan cabida en las áreas anteriormente descritas.

¿Hasta qué fecha se pueden enviar comunicaciones?



Carlos Núñez, presidente del Comité Científico

Es muy importante tener en mente las fechas de envío de comunicaciones, ya que dispondremos de dos cortes uno para aquellos resúmenes que deseen optar a premio, que tendrán que presentarse antes del 16 de abril de 2023, y otro para aquellos que no ambicionen optar a premio para los cuales se amplía el plazo hasta el 30 de abril de 2023.

A tener en cuenta también la fecha del 14 de mayo de 2023, pues será el día límite para la recepción del trabajo completo (no sólo el

resumen) y además el envío de presentaciones digitales (ppt), video-comunicación y póster según lo que el asistente haya presentado.

¿Cómo valora la colaboración ofrecida por el Colegio de Enfermería de Cádiz?

A este respecto, siendo mi papel en esta ocasión el de presidir el comité científico, puedo decir que desde el Colegio de Enfermería de Cádiz se nos han brindado total colaboración con las jornadas apoyándonos

en múltiples facetas. A destacar, la financiación de los premios que se otorgarán desde el comité científico, además, facilitando todos los recursos a su disposición tanto para la difusión de las jornadas como para la acogida de los asistentes y también en el enriquecimiento de las propias jornadas compartiendo con el evento tanto recursos materiales como un vistoso panel que muestra un recorrido histórico por todos los hitos de la enfermería a nivel internacional, nacional, autonómico y local a lo largo de los siglos XIX-XX y XXI.

Oportunidad para visibilizar el buen trabajo de Enfermería

¿Qué puede decirnos finalmente para animar a la participación?

Por supuesto no puedo dejar pasar la ocasión para animar a todas las enfermeras y profesionales gestores a asistir a estas jornadas en primer lugar por el envidiable nivel científico y de repercusión enfermera que estas jornadas tienen, sino también por el envidiable entorno y clima que nos acompañarán en las fechas que se van a celebrar del 31 de mayo al 2 de junio de 2023 en el Palacio de Congresos de Cádiz. Especial compromiso lo tenemos con todas las enfermeras gestoras de la provincia de Cádiz, que siendo la sede consideramos que tienen una oportunidad inmejorable para dar visibilidad a todo el buen trabajo que realizan.

Todas las novedades de las jornadas las iremos publicando en la [web de las jornadas](#), así como en el perfil de Twitter @ANDEorg y bajo el hashtag #33enfermerasgestoras ■

TRAS LA RENUNCIA DE GONZALO GARCÍA

Patricia Mauri, nueva presidenta del Colegio de Enfermería onubense

La hasta ese momento vicepresidenta, Patricia Mauri Fábrega, ha accedido a dirigir los destinos del Colegio provincial onubense

FIRMA: REDACCIÓN. Huelva

Relevo en la presidencia del Colegio Oficial de enfermería de Huelva. La decisión tomada por Gonzalo García de apartarse de la responsabilidad que ejerció durante casi tres décadas, ha dado paso a que por primera vez en mucho tiempo, una mujer, la hasta ese momento vicepresidenta, Patricia Mauri Fábrega, haya accedido a dirigir los destinos del Colegio provincial onubense. Todo ello con el

apoyo de destacadas autoridades colegiales y sanitarias.

Cambio de testigo al frente del Ilustre Colegio Oficial de enfermería de Huelva. La decisión tomada, por Gonzalo García Domínguez cuando al finalizar el pasado año, anunció apartarse de la tarea presidencial de la corporación provincial andaluza con menor número de colegiados (alrededor de 2.800) ha permitido que, por primera vez, en muchos años, una enfermera-Patricia Mauri Fábrega se sitúe al frente

de la institución y, además, coincidiendo con la inauguración de la nueva sede. Por lo que, en conjunto, bien puede afirmarse que la enfermería onubense acaba de abrir una nueva etapa que coincide en el tiempo con el anuncio de significativos cambios en el desarrollo y competencias profesionales.

Cuestión de visibilidad

Patricia Mauri, recibió del presidente del Consejo Andaluz de Enfermería (CAE) José Francisco Landínez, las credenciales que le confirmaban como nueva presidenta y en presencia del máximo responsable del Consejo General de Enfermería (CGE); Florentino Pérez y de la Delegada Territorial de la Consejería de Salud y Consumo de la Junta de Andalucía, Manuela Caro. Se da la circunstancia de que el, digamos, “escalafón de las autoridades sanitarias por lo que a la provincia de Huelva se refiere lo configuran dos enfermeras, la citada Delegada Manuela Caro y la flamante presidenta colegial Patricia Mauri a la que habría que sumar, en la cima de la responsabilidad político-sanitario de la región, a la Consejera Catalina García, también enfermera de formación. La siempre reclamada mayor visibilidad de la enfermería dentro del panorama sanitario no

La hasta ahora “numero 2”, elogia la labor de Gonzalo García

puede ser más evidente en la hora actual, al menos en Andalucía.

En la ceremonia del relevo en el Colegio de Huelva, el presidente del CAE, Lendínez Cobo, tuvo palabras de reconocimiento “hacia la per-



La enfermería andaluza respaldó a Patricia Mauri como nueva presidenta del Colegio

sona de Gonzalo García “de quien, dijo, “ha cubierto una dilatada y positiva etapa al frente del Colegio Oficial onubense. dejando como legado importante un logro tan relevante es la sede colegial que viene a aumentar las posibilidades de actuación a favor de los colegiados en la provincia de Huelva”. El presidente del CAE, dejó constancia de la felicitación a la nueva responsable,” la compañera Patricia Mauri enfermera con amplia experiencia tanto en el terreno asistencial como en el conocimiento de lo que significa y representa un Colegio Oficial”. Lendínez puso en mano de Mauri Fábrega la documentación acreditativa por la que se ratificaba, oficialmente, su nombramiento como nueva responsable al frente de la Junta de Gobierno de la institución provincial de Huelva.

Patricia Mauri, por su parte, expresó el agradecimiento, personal y en nombre de su Junta,” por el respaldo que hemos encontrado tanto en el CAE como en el Consejo General que se ha hecho patente con por la presencia de nuestro Colegio de los dos primeros responsables lo que supone un indudable estímulo y aliento para afrontar con garantías la labor que hemos comenzado a desarrollar”, Mauri, casada y con un hijo en edad universitaria, es una enfermera que

ejerce en los Dispositivos de Urgencias de la Atención primaria tras haber pasado muchos años antes por el trabajo asistencial en los Hospitales Infanta Elena y Juan Ramon Jiménez de la capital.

Solvencia y actitud

En presencia del resto de presidentes de los Colegios andaluces de enfermería llegados a Huelva para la ocasión y de la Delegada de la Consejería de Salud de la Junta,, Patricia Mauri afirmó su “compromiso de aportar, desde este Colegio Oficial, nuestro trabajo y dedica-

“Agradecer el respaldo desde el CAE y el CGE en esta nueva etapa”

ción leal para que la enfermería de Huelva como a la del resto de la región, luche por mejorar sus perspectivas profesionales en un contexto que se anuncia con cambios de indudable significado y ante los que, estoy convencida, enfermería va a saber dar la mejor respuesta

que se espera de un colectivo clave en el conjunto del Sistema sanitario y que, pandemia incluida, siempre ha dado pruebas de su solvencia y actitud para con la población”.

La nueva presidenta tuvo, a su vez, palabras de elogio hacia quien ha ocupado ese puesto en el transcurso de los últimos años: “Fue Gonzalo García —recordó—, quien hace tiempo, me llamó para colaborar como vocal en su Junta de Gobierno y junto al que he trabajado con el resto de componentes en la defensa de los legítimos intereses de la profesión. Gonzalo ha sido un ejemplo por una trayectoria presidida por la sensatez y el buen hacer. El logro de conseguir una nueva sede es el símbolo de lo que acabo de decir. Mi llegada a la presidencia representa, personalmente, un reto que espero cumplir con la mejor disposición y entrega. de que sea capaz, siempre desde la mayor lealtad a la Organización Colegial como garantías de que, juntos, vamos a seguir trabajando para que se reconozca a la enfermería en su justa dimensión. Y, además, cuando el futuro inmediato parece estar encaminado a diseñar cambios de relieve en cuanto a competencias y funciones que, estoy convencida, van a convertirse en una atención y cuidados de calidad desde la enfermería para nuestros pacientes”.



Patricia Mauri recibe de José F. Lendínez la acreditación como presidenta junto a Florentino Pérez

MEJORÍA EN LA ATENCIÓN Y SERVICIOS A LOS COLEGIADOS

El Colegio de Huelva inaugura su sede para el Siglo XXI

El Colegio Oficial de Enfermería de Huelva inaugura nueva sede adaptada al S. XXI para mejorar la atención y servicios a colegiados

REDACCIÓN. Huelva

El Ilustre Colegio Oficial de enfermería de la provincia de Huelva vivió, el pasado 27 de febrero, una jornada de clara significación a la que se dieron cita las primeras autoridades de la Organización Colegial, tanto a nivel nacional como regional, y de la Administración sanitaria de la comunidad para celebrar dos acontecimientos de relieve: la proclamación de Patricia Mauri Fábrega, como nueva presidenta de la institución provincial y, a la vez, la inauguración, oficial de las instalaciones colegiales. La renovada Junta de Gobierno onubense se vio, por tanto, respaldada en una fecha que ya forma parte del devenir histórico de la

institución que representa a los 2.800 enfermeras y enfermeros que ejercen en el conjunto de la geografía provincial,

El presidente del Consejo General de enfermería (CGE), Florentino Pérez y el primer responsable del Consejo Andaluz de enfermería (CAE); José Francisco Lendínez junto a los presidentes de los Colegios andaluces de la profesión, acudieron a Huelva y más concretamente, a la flamante instalaciones del Colegio provincial para remarcar la trascendencia de dos acontecimientos como fueron el relevo entre el hasta entonces presidente de la enfermería onubense, Gonzalo García como consecuencia, el nombramiento de la hasta ese momento vicepresidenta Patricia

Mauri, Fábrega al asumir la dirección del Colegio Oficial.

El CAE quiso refrendar la singularidad de esta ocasión al celebrar un pleno de la entidad autonómica en el Colegio de Huelva y, con ello, asistir a la inauguración de una sede que, Patricia Mauri, definió como “un logro hecho realidad después de varios años de planificación y trabajo por parte del equipo que encabezo Gonzalo García”, cuya decisión de dejar la presidencia de la enfermería onubense, luego de tres décadas de ejecutoria, ha depurado el relevo con Patricia Mauri al frente de esta corporación profesional del occidente andaluz.

Formación, servicios

Patricia Mauri quiso que fuera Gonzalo García el encargado de descubrir una placa alusiva al estreno oficial de una instalación -sita en la calle San Andrés 18-20 de la capital- de la que Mauri dijo sentirse “muy orgullosa por haberla logrado en un tiempo récord en cuanto a su planificación y ejecución hasta ver conseguida una instalación que supone un paso más al frente en la labor de garantizar la mejor formación y desarrollo profesional para las enfermeras y enfermeros de la provincia”, Mauri expresó el agradecimiento al “CAE por su apoyo y colaboración demostrados hasta ver cristalizado este proyecto” al tiempo que reitera “su compromiso por seguir trabajando por la mejora de la enferme-

ría tanto en la provincia de Huelva como en el resto de Andalucía

Gonzalo García, ya en su condición de expresidente, no ocultaba su satisfacción por “compartir unos momentos tan esperados como estos en los que el Colegio de Huelva estrena oficialmente una moderna instalación, con la evidente demora que impuso la pandemia. Pero la meta final es lo que cuenta y la profesión onubense ya dispone de una sede donde prima la funcionalidad de unas dependencias pensadas por y para el mejor uso del colectivo de la provincia, en áreas dedicadas a la formación, administración, asesoría jurídica y resto de servicios”...

El presidente del CAE, José Francisco Lendínez, en nombre de los cerca de 50.000 profesionales colegiados en la región, destacó la feliz circunstancia de que el Pleno de la institución andaluza se desarrollara en Huelva para, según destacó, “compartir un hecho tan decisivo como es el estreno de la nueva sede que, si duda alguna, va a suponer mejoras de todo tipo en cuanto a prestaciones para el colectivo onubense”, Lendínez subrayaría que “la enfermería es una pieza clave en el conjunto del sistema sanitario y desde el CAE trabajamos para garantizar su reconocimiento y valoración social. Nuestro compromiso no es otro que seguir tra-



Representantes del Consejo Andaluz junto al Presidente del CGE y la Delegada Provincial de Salud durante la visita a la sede

bajando para mejorar las condiciones laborales de la profesión, lo que se traduce en ofrecer una atención de calidad al conjunto de la población andaluza”.

También contó con el apoyo de la delegada provincial de Salud

Junta y sede

El presidente del CGE, Florentino Pérez, por su parte, dejó constancia

del respaldo del organismo nacional “a este Colegio de Huelva que vive un espléndido momento de realidades con la nueva sede y el estreno de la Junta de Gobierno ahora presidida por Patricia Mauri después de que Gonzalo García haya sabido conducir con mano diestra los destinos de una corporación siempre ejemplar porque representa a un sector de la enfermería andaluza y española, como es el onubense, caracterizado por la pujanza e ilusión permanentes y al servicio de la ciudadanía en la provincia”.

Testigo de excepción de este singular momento fue la representante de la Junta de Andalucía y Delegada Territorial de la Consejería de Salud, Manuela Caro, quien, como enfermera colegiada de Huelva, felicitó a los promotores de la sede por el éxito obtenido en su apuesta de dotar al colectivo con unas dependencias acordes a las demandas de la profesión en el tiempo que vivimos y de las que destacaría su “diseño e impronta eminentemente práctico para que la enfermería provincial encuentre los mejores servicios con los que mantener su avance constante en la prestación de los cuidados a nuestra sociedad”.



Fotografía de la sede del Ilustre Colegio de Enfermería de Huelva



El expresidente del Colegio descubre la placa junto a todos los asistentes



La enfermera y voluntaria de Solidaridad Enfermera Córdoba Carmen Jurado, en un momento de este taller

Córdoba recuerda la ‘Declaración Universal de los Derechos Sexuales’

Solidaridad Enfermera Córdoba retoma sus actividades con la impartición de un taller en la Fundación Cruz Blanca

H. F. G. Córdoba

La Delegación de Córdoba de Solidaridad Enfermera, la ONG auspiciada por el Consejo General de Enfermería y coordinada en la provincia desde el Colegio Oficial de Enfermería de Córdoba, impartió el pasado 21 de marzo un taller titulado ‘Sexualidad y buen trato’ a un grupo de mujeres que atiende la Fundación Cruz Blanca de Córdoba, en la sede de esta entidad. Con este taller, la delegación cordobesa de Solidaridad

Enfermera comienza su programa de actividades este año. En concreto, en esta ocasión ha sido Carmen Jurado, enfermera sexóloga del Hospital Universitario Reina Sofía de Córdoba -que fue pionera en su día en la puesta en marcha de una consulta de sexología en este hospital- y miembro de la Comisión de Violencia de Género de este hospital, la que ha impartido este taller a un grupo de mujeres, respondiendo así al objetivo común de Solidaridad Enfermera Córdoba y de la citada Fundación de ayudar a paliar

la falta de conocimientos sanitarios entre los colectivos a los que presta ayuda esta entidad, e impartir formación en educación y prevención para la salud.

Carme Jurado ha ofrecido a estas mujeres información no sólo sobre métodos anticonceptivos y sobre prevención y tratamiento de enfermedades de transmisión sexual, sino también sobre la importancia de la denominada ‘Declaración Universal de los Derechos Sexuales’. Una Declaración que fue concretada por primera vez en el año 1997, con motivo del XIII Congreso Mundial de Sexología celebrado en Valencia, y que el pasado año cumplía su 25º Aniversario.

Esta enfermera ha explicado a estas mujeres cuáles son sus principales derechos sexuales, “que son los derechos humanos universalmente reconocidos relacionados con la sexualidad”. No en vano, y dado que la salud es un derecho humano fundamental, la salud sexual también es un derecho humano básico.

En esta línea, Carmen Jurado ha ido desgranando el contenido de

estos derechos sexuales, que se concretizan en los puntos relacionados con la sexualidad que se indican en el cuadro adjunto.

Colaboración con Cruz Blanca

Este taller se enmarca dentro del convenio marco de colaboración suscrito en 2021 entre Solidaridad Enfermera Córdoba y esta Fundación creada por los Hermanos Franciscanos de la Cruz Blanca, centrada en favorecer la integración personal e incorporación social de las personas más vulnerables, en situaciones de exclusión e inmigrantes. Tras esta acción formativa, están previstas otras en los próximos meses.

No en vano, el objetivo de Solidaridad Enfermera Córdoba es trabajar con la enfermería y desde la enfermería impulsando todo tipo de iniciativas solidarias como esta “para contribuir a mejorar la salud y la calidad de vida de las personas y de las comunidades, tanto en Córdoba como en países en desarrollo”, como explica la coordinadora de la Delegación



Otro momento de este taller

provincial de esta ONG y vicepresidenta del Colegio Oficial de

Taller sobre ‘Sexualidad y buen trato’

Enfermería de Córdoba, Adoración Muñoz.

El Colegio Oficial de Enfermería de Córdoba continúa animando a todos los profesionales enfermeros de la provincia a sumarse a esta iniciativa, para la que tan solo es necesario motivación para ser parte del cambio y disponer de un poco de tiempo para acciones de voluntariado. Los enfermeros interesados pueden informarse en el email cordoba@solidaridadenfermera.org o en el teléfono del colegio cordobés 957 29 75 44. ■

LOS PRINCIPALES DERECHOS SEXUALES

1. Derecho a la igualdad y no discriminación.
2. A la vida, la libertad y la seguridad.
3. A la autonomía e integridad del cuerpo.
4. A no sufrir tortura ni tratos inhumanos.
5. A no sufrir violencia sexual.
6. A la privacidad.
7. Derecho al grado máximo alcanzable de salud para experiencias placenteras, satisfactorias y seguras.
8. A gozar de los avances científicos.
9. A tener acceso a información sobre la vida sexual.
10. A tener educación integral de la sexualidad.
11. A poder casarte con quien quieras, bajo el principio de equidad y libre consentimiento.
12. Derecho a tener -o no- hijos e hijas.
13. Derecho a la libertad de opinión.
14. Derecho a libre asociación para discutir, defender ideas y/o protestar.
15. Poder participar en política para proteger tus derechos.
16. A recibir justicia si estos derechos no se respetan.

La enfermera cordobesa María Teresa Arias, Premio 'Ciudad de Huelva'

Obtiene este galardón de investigación por un trabajo sobre el desarrollo de un instrumento para medir la actitud de los sanitarios ante la lactancia materna.

H. F. G. Córdoba

La enfermera cordobesa María Teresa Arias Latorre ha recibido el primer Premio del XXVI Certamen de Investigación en Enfermería 'Ciudad de Huelva', organizado por el Colegio de Enfermería de Huelva, con su trabajo

sobre el 'Desarrollo y validación de un instrumento para medir la actitud de los profesionales sanitarios ante la lactancia materna'. Este XXVI Certamen, dotado con 1.500 euros de premio, fue convocado en el año 2019 y fallado en marzo de 2020, pero la imposibilidad de celebrar ese año el Día del Patrón de la

Enfermería en el que habitualmente se hace entrega de este galardón por la pandemia, ha ocasionado que la entrega no haya sido posible hasta ahora.

El Premio está dotado con 1.500 euros

En concreto, el premio le fue entregado a María Teresa Arias el pasado 10 de marzo, en el marco de una cena de gala organizada por el Colegio onubense, de la mano de la presidenta de este Colegio, Patricia Mauri; y del decano de la Facultad de Enfermería de Huelva, Francisco José Mena Navarro. María Teresa Arias, además de ser la vocal X de la Comisión Plenaria del Colegio de Enfermería de Córdoba, es enfermera especialista en Pediatría en la UCIP del Hospital Universitario Reina Sofía de Córdoba. ■



La enfermera cordobesa María Teresa Arias recibiendo el premio de manos de Patricia Mauri, la presidenta del Colegio de Enfermería de Huelva; y Francisco José Mena Navarro, decano de la Facultad de Enfermería de Huelva



Imagen de la reunión mantenida por la presidenta del Colegio, Natalia Pérez (en la mesa, a la derecha); y la vocal IX de la Comisión Plenaria, Francisca Cuevas; con integrantes de la Delegación de Jubilados

Las jubiladas 'escribirán' la Historia de la Enfermería cordobesa

Los colegiados jubilados liderarán el proyecto del Colegio de Córdoba para sentar las bases de la Historia de la profesión

H. F. G. Córdoba

Los colegiados no ejercientes jubilados liderarán un proyecto para sentar las bases de la Historia de la Enfermería cordobesa y de un posible Museo en torno a esta temática en un futuro, en el que estos colegiados irán definiendo los grandes hitos y las figuras más relevantes de la Historia de la profesión en la provincia. Así se ha acordado en una

reunión que el Colegio de Enfermería de Córdoba ha mantenido

También seleccionarán documentos de la biblioteca

con su Delegación de Jubilados, con vistas a incrementar su parti-

cipación activa en la vida colegial y en la profesión.

En concreto, la citada reunión se celebró el pasado 17 de marzo en la sede colegial, con la participación de la presidenta del Colegio, Natalia Pérez; y de la vocal IX de la Comisión Plenaria, Francisca Cuevas -enfermera ya también jubilada que coordinará las actividades de este grupo-; y con la asistencia de una veintena de enfermeras y enfermeros jubilados. En esta reunión también se ha planteado que este colectivo colabore para seleccionar y catalogar los documentos más importantes que tiene la biblioteca del Colegio, con vistas a que estos fondos sean también más accesibles y conocidos.

Durante el encuentro, Natalia Pérez también ha informado a este colectivo que el Colegio está trabajando para establecer acuerdos y convenios con diferentes agencias de viajes y empresas del sector turístico con el fin de que todos los enfermeros cordobeses puedan acceder a ofertas turísticas, culturales y de ocio en condiciones ventajosas; condiciones de las que también podrán beneficiarse los colegiados no ejercientes jubilados. ■

El Colegio de Málaga celebra la gala de San Juan de Dios

El Colegio de Enfermería de Málaga ha celebrado un emotivo acto de San Juan de Dios en el auditorio Edgar Neville de la Diputación de Málaga, que ha con-

tado con la entrega de distinciones colegiales a los profesionales que han cumplido 25 años de ejercicio profesional, así como a los retirados en 2022.

LUCÍA VALENCIA. Málaga

El auditorio Edgar Neville de la Diputación Provincial de Málaga ha acogido en la tarde del jueves, 9 de marzo de 2023, el acto de San Juan de Dios del Colegio Oficial de Enfermería de Málaga. Aprovechando esta efeméride, el colectivo ha organizado este emotivo encuentro para clausurar su 125 aniversario de una manera tan especial como es reconociendo la labor de los profesionales que han cumplido 25 años de ejercicio de la Enfermería en la provincia, además de homenajear a los colegiados que se retiran después de años de servicio y entrega.

Como autoridades invitadas, han asistido Francisco de la Torre, alcalde de Málaga; Natacha Rivas Campos, vicepresidenta 2ª de la Diputación Provincial de Málaga; Carlos Bautista

Cumplir 125 años al cuidado de los malagueños

Ojeda, delegado provincial de Salud; Diego Murillo Carrasco, presidente de AMA; José Antonio Carvajal Cantarero, teniendo coronel de la Guar-

dia Civil; Antonio Francisco Bolívar, inspector Jefe de Seguridad Privada; José Miguel Carrasco, presidente del Colegio Oficial de Enfermería de Málaga; Comisión Ejecutiva y miembros de la Junta de Gobierno; así como representantes de UPRO-SAMA.

Clausura del 125 aniversario

Cumplir 125 años al cuidado de los malagueños y malagueñas es un hito importante para la Enfermería y para la salud de nuestra sociedad. Por ello, el Colegio ha querido aprovechar la ocasión para clausurar el 125 aniversario de la misma forma que se inició el pasado mes de marzo de 2022: junto a los mala-



El presidente del Colegio posa junto a las autoridades asistentes al encuentro.



Fotografía de familia junto a todos los colegiados que fueron reconocidos en el acto.

gueños y malagueñas y cerca de las instituciones que han mostrado su compromiso y apoyo hacia la profesión enfermera de Málaga.

El Colegio también ha querido hacer entrega de un obsequio conmemorativo a Diego Murillo Carrasco, presidente de AMA, por haber sido patrocinador oficial del 125 aniversario del Colegio de Enfermería de Málaga, en línea con el apoyo que desde la entidad siempre han demostrado hacia la profesión.

La huella de la Enfermería malagueña, a través de las generaciones

En el transcurso del encuentro, el Colegio también ha estrenado el documental "La huella de la enfermería malagueña, a través de las generaciones". Un cortometraje impulsado por el colectivo con motivo del 125 aniversario que ofrece una perspectiva única y valiosa sobre las distintas generaciones de la Enfermería que conviven en Málaga.

Como ha explicado el presidente del Colegio, "a través de las historias y experiencias de las enfermeras

que han formado, forman y seguirán formando parte de esta trayectoria, se aprecia la importancia de esta labor en la sociedad y el compromiso que nuestros colegiados y colegiadas han demostrado hacia su profesión, siempre compartida y hermanada".

Reconocimientos profesionales

Los reconocimientos entregados durante la ceremonia se consolidan

Un merecido homenaje a su vida profesional

como un merecido tributo a la carrera de los profesionales y un homenaje a su vida profesional, que se ha visto reflejado en la asistencia masiva de colegiados y colegiadas de toda la provincia.

Por su parte, la gala ha sido un momento de celebración y unión en el que se ha reconocido la labor de los profesionales de la Enfermería y su incansable esfuerzo por cuidar

de los demás. En total, diez colegiados han sido distinguidos por sus 25 años de ejercicio profesional de la Enfermería en la provincia.

De igual forma, el Colegio de Enfermería de Málaga ha querido rendir homenaje a las enfermeras jubiladas durante el año 2022. De esta forma, más de medio centenar de profesionales que han dedicado su vida a la práctica de la Enfermería en la provincia han recibido un emotivo homenaje a su carrera profesional.

Broche de oro

La actuación de Luis María Pacetti ha sido sin duda uno de los momentos más destacados del evento. Como tenor lírico malagueño de renombre internacional, ha deleitado al público con su magnífica voz y su impecable técnica vocal.

Su actuación ha sido muy especial, ya que ha dedicado el Himno de la Enfermería a todos los asistentes del encuentro, con el objetivo de emocionar y hacer vibrar a todos los presentes con su talento y carisma sobre el escenario. ■



Begoña, enfermera de la Consulta de ORL del Hospital Virgen de la Victoria

Conociendo a la Enfermería desde la consulta de ORL del HUVVV

Begoña Delgado de Mendoza Ruiz es una enfermera malagueña con más de 25 años de experiencia en distintas áreas de la Enfermería. Desde muy joven, su interés por la sanidad la llevó a explorar distintas disciplinas, pero finalmente se enamoró de la Enfermería por su amplio abanico de cuidados y posibilidades como profesional.

LUCÍA VALENCIA. Málaga

Begoña Delgado de Mendoza Ruiz es una enfermera malagueña con una gran vocación por la sanidad y un corazón que late por ayudar a los demás. Desde muy joven, su inquietud por los estudios sanitarios la llevó a explorar distintas disciplinas como Medicina,

Fisioterapia, Enfermería y Logopedia. Sin embargo, fue la Enfermería la carrera que finalmente la enamoró por su amplio abanico de cuidados y posibilidades como profesional.

Actualmente, su labor se centra en la consulta ORL del Hospital Universitario Virgen de la Victoria, donde realiza labores de segui-

miento, educación sanitaria, apoyo, pruebas funcionales y curas junto al personal facultativo. Una labor esencial para los pacientes con traqueotomía y laringectomizados, a los que Begoña presta su ayuda y cuidado diariamente. Un trabajo que, como bien explica la colegiada malagueña, no solo se basa en sus conocimientos técnicos y habilidades clínicas, sino también en su sensibilidad y comprensión hacia aquellos que necesitan de su cuidado.

Y es que, aunque Begoña ha tenido una carrera variada y llena de experiencias en diferentes áreas de la Enfermería, su destino profesional siempre ha acabado y empezado por la ORL. “A lo largo de mi trayectoria, he pasado por diversos servicios y ha firmado muchos contratos, pero sin importar dónde haya trabajado, siempre acababa volviendo a ORL. Esta unidad me ha atraído desde el primer día y poco a poco, he ido aportando más como profesional hasta que mi camino me ha llevado definitiva-

mente a trabajar en la consulta ORL del Hospital Virgen de la Victoria. Una pasión que ha ido creciendo con el tiempo y me hace sentirme afortunada de poder ejercer la Enfermería en este campo”.

El papel crucial de Enfermería en la atención a pacientes traqueotomizados y laringectomizados

La Enfermería en el cuidado de pacientes con ostomías de laringe es fundamental para garantizar la calidad de vida de los mismos y la prevención de posibles complicaciones. En este sentido, la figura de Begoña Delgado de Mendoza es clave. Su implicación en la escuela de pacientes de otorrinolaringología sobre cuidados de Enfermería, la convierte en una referente en este campo y en una voz autorizada para hablar sobre los cuidados y la atención que requieren estos pacientes.

Después de una traqueotomía o laringectomía, los pacientes pueden experimentar diversos problemas relacionados con la atención y el cuidado del estoma, así como con la gestión de la mucosidad y otros problemas respiratorios. Algunos de los problemas más frecuentes

pueden incluir aprendizaje sobre el cuidado del estoma y cambio de cánula, tapones de moco, dificultades a la hora de comunicarse o problemas emocionales.

Como defiende la enfermera malagueña, “la intervención enfermera es necesaria y positiva para ayudar a los pacientes a afrontar estos problemas y adaptarse a su nueva vida después de una traqueotomía o laringectomía. Los pacientes necesitarán aprender técnicas de

“La intervención enfermera es necesaria y positiva”

cuidado del estoma y manejo de la mucosidad, así como estrategias para manejar los problemas emocionales y comunicativos. Con el apoyo adecuado y los cuidados integrales por parte de las enfermeras, muchos pacientes pueden recuperar una calidad de vida satisfactoria

después de una traqueotomía o laringectomía”.

Una labor vital de acompañamiento y apoyo

Una figura que también proporciona apoyo emocional y educación al paciente y su familia antes, durante y después de la intervención, para ayudarles a comprender mejor su enfermedad y las opciones de tratamiento disponibles. “Los pacientes traqueotomizados y laringectomizados enfrentan numerosos desafíos en su vida diaria, desde la dificultad para hablar y tragar hasta la adaptación a una nueva situación emocionalmente difícil. Es aquí donde Enfermería juega un papel fundamental, acompañando a los pacientes en todo su proceso y ofreciéndoles apoyo emocional, físico y psicológico. Desde el principio, debemos estar a disposición de los pacientes y sus familias, brindándoles información y resolviendo cualquier duda o problema que puedan tener. Es una labor muy importante que requiere de una gran empatía y dedicación” ha defendido Begoña. ■



La profesional colegiada participa en la Escuela de Pacientes del Hospital



Participantes en la Jornada analizan el impacto de la IA en sanidad

Granada pone el foco ético en la IA aplicada a la salud

El Colegio de Enfermería de Granada ha celebrado la cuarta edición de su Jornada de Ética y Deontología, una propuesta centrada este año en analizar el impacto de la inteligencia artificial (IA) en la salud y las implicaciones de esta tecnología disruptiva.

MARÍA RUIZ. Granada

La IA se ha convertido en una referencia en todos los sectores y presenta los algoritmos, el big data, la computación y el 'Internet de las cosas' como la respuesta a casi todo pero, ¿quién pone la ética a la tecnología? Para contestar a esta cuestión y a otras vinculadas a los avances tecnológicos, el Colegio de Granada ha dedicado su jornada a desenmarañar esta tela de conceptos y posibilidades.

El objetivo ha sido conocer el impacto de la inteligencia artificial en la práctica enfermera y, de mano

de expertos de diferentes sectores, conocer la implicación de todos esos avances tecnológicos en la profesión.

La Jornada se ha celebrado en la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Granada y ha servido para sentenciar que es necesario un control de esa 'herramienta', una conclusión refrendada por la normativa europea, pero también por España, que ha diseñado la primera agencia estatal para supervisar la IA.

"Cada vez se habla más de inteligencia artificial y de su irrupción en los centros sanitarios. Este encuentro ha pretendido aclarar conceptos

y enfocar el potencial de una tecnología que nace para ayudar pero que no sirve de nada sin el componente humano, sin el especialista sanitario que toma las decisiones", ha apuntado el presidente de las enfermeras de Granada, Jacinto Escobar.

Escobar ha destacado además la importancia de abordar en encuentros multidisciplinares como este la visión deontológica de la profesión y la ética necesaria a cualquier materia. "La inteligencia artificial agilizará procesos porque, por ejemplo, utiliza la tecnología para analizar miles de historias clínicas. Pero todos esos datos necesitan de

una enfermera que los organice y que lo haga con ética y profesionalidad", ha resumido.

El programa ha facilitado la participación de los asistentes y el debate con un formato ágil en el que expertos de diferentes campos han planteado un tema vinculado con la IA para generar un debate. El primer turno ha sido para el responsable de Formación del Hospital Universitario Virgen de las Nieves de Granada y vocal del Comité de Ética de la Investigación de Granada, Francisco M. Luque Martínez.

Se ha encargado de analizar las diferentes aplicaciones de la IA a nivel sanitario y sus implicaciones éticas para discutir si hay un sesgo, qué nuevos horizontes presenta la inteligencia artificial y si esa conjunción de algoritmos ayuda o discrimina.

Sobre las aplicaciones de la IA a nivel sanitario también ha hablado la coordinadora científica del Departamento de Ciencias de la Computación e Inteligencia Artificial de la Universidad de Granada (UGR), María Moreno de Castro. Esta experta en programación y estadística ha analizado la incerti-

dumbre que ha generado la aplicación de la IA en otros sectores.

De Castro ha explicado además que la IA son algoritmos de aprendizaje automático diseñados para resolver tareas muy específicas y que no saben extrapolar ni establecer relaciones causales, lo que hace imprescindible una visión ética que evite sesgos y que permita optimizar y exprimir sus opciones.

La ética evitará una IA con sesgos

El técnico de la oficina del delegado de Protección de Datos del SAS Rafael Marín Jiménez, y la subdirectora de Tecnologías de la Información y Comunicaciones del SAS en Granada, Rosario Moreno Aguilar, aprovecharon su participación en la jornada para recordar la necesidad de proteger valores como la dignidad, la libertad, la democracia, la igualdad, la autonomía del individuo y la justicia frente a un trato mecánico de los datos.

También han abordado la dimensión ética de la protección de datos personales, la relación entre esa dimensión y la IA y la relevancia de legislar sobre los cambios en protección que presenta el uso de esta tecnología disruptiva.

Por último, el miembro de la Junta Directiva del Consejo Internacional de Enfermeras (CIE) y Vicepresidente III del Consejo General de Enfermería de España, Jose Luis Cobos Serrano, ha cerrado el encuentro con una conferencia sobre la inteligencia artificial desde la visión enfermera.

"Nos enfrentamos a cambios que se van a producir inexorablemente en los próximos años en la forma de atender a los pacientes y ciudadanos. La inteligencia artificial nos ofrece soluciones para optimizar nuestra forma de trabajar, pero es imprescindible gestionarlo adecuadamente para evitar posibles riesgos y velar por la seguridad de los pacientes", ha recalado.

Su ponencia ha invitado a analizar de qué forma la IA puede afectar a la seguridad de los pacientes y ha apostado por implementar estrategias que la conviertan en un aliado. ■



El ponente Francisco M. Luque durante su intervención

Granada, una apuesta por los cuidados paliativos

El Colegio de Enfermería de Granada y el Hospital San Rafael, perteneciente a la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios, han firmado un acuerdo de colaboración por el que los profesionales del centro hospitalario referente en cuidados paliativos impartirán formación sobre esta especialidad a los enfermeros de la ciudad.

MARÍA RUIZ. Granada

La formación específica en cuidados paliativos enfoca la dimensión más humana de la medicina y requiere de una preparación profesional de excelencia, capaz de atender necesidades muy diversas que van desde el tratamiento del dolor, la atención emocional, social y espiritual, o gestión de equipos, entre otras.

Lograr el mayor confort en estos momentos solo es posible con unos Cuidados Paliativos basados en una atención integral e interprofesional. “En esta especialidad es crucial una atención humanizada, pero que

además sea excelente a nivel técnico”, ha explicado el director-gerente de los centros de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios en Granada, José Luis Castellar.

El convenio exprime 30 años de experiencia

“En el momento en que una enfermedad se convierte en incurable, es necesario adecuar el esfuerzo diagnóstico y terapéutico, evitar las pruebas y tratamientos que se con-

sideren fútiles, teniendo siempre en cuenta la voluntad y el deseo de la persona enferma con el fin de mejorar su calidad de vida y salvaguardar su dignidad en el final de la vida”.

En este sentido, el objetivo del acuerdo entre ambas entidades es nutrir y dotar al tejido enfermero granadino de recursos y herramientas profesionales especializadas para velar por el completo bienestar de las personas con enfermedades avanzadas que se encuentran en el periodo de final de vida.

El presidente de las enfermeras granadinas, Jacinto Escobar, ha destacado la importancia de la especialización para avanzar en la excelencia



El presidente del Colegio de Enfermería, Jacinto Escobar, y el director-gerente de los centros de San Juan de Dios en Granada, José Luis Castellar, firman el acuerdo



Una de las salas del hospital San Rafael de Granada

cia de cuidados y ha recordado que la asistencia sanitaria en paliativos requiere una formación específica para minimizar el dolor y facilitar el bienestar. “No se trata solo de curar, la labor enfermera es mucho más global”, ha resumido.

“Como precursores del modelo asistencial actual desde hace casi cinco siglos desde Granada para el mundo, para la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios este acuerdo supone un paso más en nuestro compromiso por cuidar del bienestar físico, emocional y espiritual de las personas enfermas y sus familias a través de una formación de calidad”, ha explicado Castellar.

El programa formativo abordará desde los principios generales de los cuidados paliativos, como los profesionales de la salud ante la muerte o el concepto de calidad de vida y muerte digna, hasta aspectos más complejos para el paciente y sus familiares en este proceso como aspectos los socioculturales y espirituales, la cuestiones éticas y legales aplicables a los cuidados paliativos o aspectos psicosociales como el duelo y el acompañamiento o el impacto psicológico en la enfermedad. También se profundizará es

aspectos biológicos como el dolor o el tratamiento farmacológico, cuidados paliativos oncológicos y no oncológicos, la gestión de equipos o la formación, docencia e investigación en esta materia.

“Las enfermeras somos el eslabón más cercano al paciente y a sus familiares y esta sinergia nos va a permitir implementar los conocimientos necesarios para adecuar nuestra atención a esa fase crítica. Nos ayudará a garantizar al paciente en paliativos una vida con el mayor bienestar posible, sin dolor o con el mínimo que logremos, para garantizar su dignidad en esta fase de la enfermedad pero también en la muerte”, ha añadido Escobar.

San Rafael, referente en Cuidados Paliativos

Con un 30 % de pacientes anuales atendidos desde su unidad de Cuidados Paliativos y un equipo multidisciplinar compuesto por médicos, psicólogos, trabajadora social y un amplio número de enfermeros con formación avanzada en esta especialidad, el Hospital San Rafael se ha convertido en referente en este tipo de cuidados en la

provincia de Granada. “Entendemos estos cuidados de una manera en la que la atención psicosocial de la persona enferma y su entorno cobran un papel fundamental, más allá de ese control clínico imprescindible y toda la mejora posible de su calidad de vida”, ha apuntado el director de enfermería del Hospital San Rafael, Francisco Javier Capiella.

“En este sentido, contamos con un equipo de Atención Psicosocial a Personas con Enfermedades Avanzadas en colaboración con la Fundación ‘La Caixa’, para dar respuesta a todas estas vertientes sociales y emocionales que afectan al paciente y su familia”.

Una apuesta por la atención paliativa desde hace más de 30 años

Los cuidados paliativos suponen toda un área de experiencia y conocimiento para la Orden, pionera en la introducción de este tipo de atención en España. Por ello, hoy es una de las instituciones referentes en la formación especializada en Cuidados Paliativos para profesionales sanitarios y un gran colaborador en la formación específica para las enfermeras. ■



Acto en Honor al Patrón de Enfermería en el Teatro Cervantes

El Colegio de Almería pone en valor su profesión

Marzo ha sido un mes cargado de ilusión para los integrantes del Colegio Oficial de Enfermería de Almería

M.A. MENA BELTRÁN. Almería

El Colegio Oficial de Enfermería de Almería (COE) está viviendo momentos de gran auge en la actualidad. El mes de marzo ha llegado cargado de emociones, noticias y festividades. Uno de los eventos más célebres ha sido la celebración de la gala anual para homenajear a colegiados jubilados y más veteranos del COE.

El Teatro Cervantes se vistió de gala el pasado 10 de marzo para celebrar La Festividad Patronal de la Profesión de Enfermería en Honor a San Juan de Dios (08 marzo).

Más de 600 personas se dieron cita en la tradicional gala en la que se hizo entrega de las distinciones a los profesionales que se han jubi-

“Más de 600 personas acudieron a la Festividad Patronal de Enfermería”

lado en el último año, así como a los que llevan más de 25 años de colegiación. Numerosas autoridades y representantes de instituciones públicas y asociaciones quisieron acompañar al colectivo en uno de sus días grandes para agradecer la labor tan importante que desempeñan en nuestra provincia, profesionales que son pieza clave para el bienestar y desarrollo de una sociedad avanzada y cada vez más comprometida con los cuidados, atenciones y conocimientos, que son fundamentales a la hora de lograr el bienestar de las personas que más lo necesitan.

La presidenta del Colegio Oficial de Enfermería de Almería, Dña. María del Mar García, habló sobre los objetivos de interés por los que trabaja el colegio como es la enfermería pericial, el trabajo continuo con los estudiantes de grado y el impulso de la investigación enfermera. García agradeció a las personas que sacrifican mucho tiempo de su vida personal y familiar por dedicarlo a la investigación. “Ojalá llegue el día en el que dentro de nuestra jornada laboral tengamos un espacio destinado a la formación e investigación. Una profesión que no investiga no avanza”, expuso durante su intervención.

Las investigaciones galardonadas por el Premio Santiago Vergara fueron, en cuarto premio para “Efectos positivos de método madre canguro sobre el comportamiento neonatal en recién nacidos prematuros” por Dña. Delia Cristóbal Cañadas, un tercer puesto para el trabajo titulado

“Autoeficacia y técnica de canalización del acceso intraóseo en estudiantes de enfermería huevo vs hueso” de D. Jose Miguel Garrido Molina; en segundo lugar el premio recayó en la investigación “Estudios cualitativos sobre la aceptación

“María del Mar García, primera mujer presidenta del CAE”

social de la muerte en profesionales de enfermería”, Doña Alba García. El primer premio fue otorgado a D. Francisco Giménez por su trabajo “La trilogía del enfermero de práctica avanzada para mejorar la efectividad de las heridas crónicas en distrito sanitario Almería”.

También, la Asociación de Visita-

dores Médicos de la provincia de Almería hizo entrega del Premio de Investigación otorgado al estudio titulado “Valoración de la composición corporal mediante tomografía computarizada en pacientes de cáncer de pulmón y aparato digestivo”, trabajo realizado por D. Eugenio Fernández Miranda, D. José Fausto Martínez, Dña. María Dolores Ferrer, Dña. Alicia María Villegas y Dña. Beatriz Navarro.

El galardón de “Enfermera del Año” recayó en Doña Natividad Fuentes Mañas, Enfermera Asistencial de las Urgencias del Hospital Universitario Poniente, quien considera a sus compañeros como los auténticos enfermeros del año, “mis compañeros y compañeras son, para mí, los enfermeros y enfermeras del año”, recalcó visiblemente emocionada.

Una gala marcada por momentos conmemorativos uno de ellos, la imposición de insignias a los ▶



XXVII pregón de Semana Santa de la Hermandad del Amor de Almería

profesionales jubilados en el año 2022. Seguidamente, los miembros del Colegio Oficial de Enfermeros que cumplen 25 años de colegiación fueron homenajeados. El colofón del evento lo puso el Himno Oficial de la Enfermería (Allí estaré), momento en el que todos los asistentes se levantaban de sus asientos e interpretaron juntos el cántico.

Hermandad del Amor de Almería

El Colegio Oficial de Enfermería de Almería se abre hueco entre la Semana Santa de Almería. La secretaria del colegio, Inmaculada Cid, y M^a del Mar García, presidenta del mismo, han tenido el gran honor de participar en el XXVII pregón de este año de la Hermandad del Amor de Almería.

Inmaculada Cid ha sido quién ha dado paso a M^a del Mar García, la encargada de pregonar la Semana Santa de la Hermandad y poner en anticipo de lo que se vivirá en la Parroquia de San Sebastián de la capital almeriense.

María del Mar García, durante su intervención, destacó que el pregón no era solo de ella, “hoy no solo realiza el pregón M^a del Mar, sino que lo realizan las 4.000 profesionales de enfermería que represento”, hace referencia durante la lectura del pregón.

“Cambio de ciclo en la dirección del CAE”

Nueva era para la Enfermería andaluza

Sigue siendo un año repleto de sorpresas para el Colegio Oficial de Enfermería de Almería. María del Mar García Martín, hasta ahora tesorera del CAE y presidenta del Colegio de Enfermería de Almería, inicia una nueva e ilusionante etapa al frente del órgano colegial que representa a los más de 50.000 enfermeros de Andalucía.

El Pleno del CAE ha celebrado una crucial sesión en la jornada del lunes 27 de marzo de 2023, que ha culminado con la proclamación como electos y correspondiente Toma de posesión de María del Mar García Martín como nueva presidenta del Consejo Andaluz de Colegios de Enfermería.

María del Mar García Martín ha tomado posesión como nueva presidenta del CAE, queriendo reconocer el trabajo de sus antecesores, con una mirada de ilusión en esta nueva etapa que se abre para la Enfermería Andaluza.

Un emotivo acto que ha contado con la asistencia de los todos los integrantes del Pleno de presidentes del CAE; junto al presidente del Consejo General de Enfermería, Florentino Pérez Raya, y Luis Martínez Hervás, director general de Asistencia Sanitaria y Resultados en Salud del SAS en representación de la Administración Sanitaria Andaluza.

Una nueva era para la Profesión Enfermera de Andalucía que da

comienzo con un emotivo acto que ha contado con la asistencia del conjunto de los presidentes provinciales que integran el Pleno del CAE, en el que también han querido estar presentes Florentino Pérez Raya, presidente del Consejo General de Enfermería y Luis Martínez Hervás, director general de Asistencia Sanitaria y Resultados en Salud del Servicio Andaluz de Salud.

La nueva presidenta del CAE, María del Mar García Martín, es una profesional con una amplia trayectoria en el ámbito de la Enfermería y una destacada labor al frente del Colegio de Enfermería de Almería. Tras su nombramiento, García Martín ha afirmado que su principal objetivo es seguir trabajando en la defensa de los derechos y las necesidades de la Enfermería Andaluza, poniendo en valor el privilegio de ser la primera mujer en ostentar la presidencia del Consejo Andaluz de

Enfermería. “Este es un momento crucial para nuestra Profesión, en el que la Enfermería ha demostrado una vez más su valía y su capacidad para hacer frente a situaciones complejas. Mi compromiso es trabajar para que los profesionales de la Enfermería de Andalucía tengan el reconocimiento y los recursos que necesitan para desarrollar su trabajo de manera adecuada” ha afirmado durante la toma de posesión.

“Trabajar en la defensa de los derechos de Enfermería”

Tras la toma de posesión de la nueva presidenta, la Comisión Permanente del CAE queda compuesta como José Francisco Lendínez, pre-

sidente del Colegio de Enfermería de Jaén, como vicepresidente CAE, Patricia Mauri Fábrega, presidenta del Colegio de Enfermería de Huelva, designada también como consejera de la Comisión Permanente CAE y Víctor Bohórquez Sánchez, Tesorero CAE.

Por su parte, el resto del Pleno queda integrado por los consejeros del Consejo Andaluz de Enfermería, compuesto por Jacinto Escobar Navas, presidente del Colegio de Enfermería de Granada; Rafael Campos Arévalo, presidente del Colegio de Enfermería de Cádiz; Natalia Pérez Fuillerat, presidenta del Colegio de Enfermería de Córdoba y José Miguel Carrasco Sancho, presidente del Colegio Oficial de Enfermería de Málaga.

Sin duda una serie de acontecimientos que ponen en valor la profesión de enfermería en la provincia de Almería y, en toda la comunidad andaluza. ■



María del Mar García el día de la Toma de posesión como nueva presidenta, junto a Florentino Pérez Raya, José Fco. Lendínez y el representante del SAS



Victor Bohórquez, presidente del ECOES, junto a algunos de los premiados

El ECOES premia a 8 enfermeras en su I Jornada de Investigación

NADIA OSMAN. Sevilla

El Excmo. Colegio Oficial de Enfermería de Sevilla (ECOES) ha premiado a ocho enfermeras en su I Jornada de Investigación celebrada el 2 de marzo de 2023.

Las enfermeras premiadas del I Plan de Investigación del ECOES, en la anualidad de 2022, se ubican en los apartados 'Estímulo de las actividades de investigación' y 'Estímulo de la divulgación y la transferencia'.

'Estímulo de las actividades de investigación', a través del 'Certamen de Enfermería basada en la Evidencia y Estímulo a la Investigación' ha ofrecido tres premios diferentes a las enfermeras colegiadas. Así, el Premio al mejor Proyecto de Investigación enfermera, para el

trabajo titulado 'Diseño y Evaluación de una intervención familiar centrada en la coparentalidad para reducir la ansiedad en puérperas primíparas', de la enfermera Especialista en Obstetricia y Ginecología, Esther Domínguez Solís. Actualmente trabaja en el Hospital de Riotinto y cuenta con una amplia experiencia tanto en Atención Primaria como Especializada en diferentes sistemas de salud autonómicos. En cuanto a su trayectoria investigadora cabe señalar que ha realizado el Máster en Investigación: Nuevas Tendencias Asistenciales en Ciencias de la Salud en la Universidad de Sevilla, además de haber colaborado durante más de 5 años en este área dentro del Departamento de Enfermería como alumna interna y con una beca de colaboración. Ha recibido varios

premios fin de estudios durante el Grado y el Máster. Actualmente, se encuentra desarrollando su tesis doctoral que compagina con su trabajo como matrona.

El Premio al mejor trabajo fin de estudios, categoría Máster, ha sido para el trabajo titulado 'Validación de escalas para medir motivaciones del consumo de cannabis en adolescentes de 15-18 años', de la enfermera contratada predoctoral en el Departamento de Enfermería de la Universidad de Sevilla, M^a Carmen Torrejón Guirado. Se dedica a la investigación desde hace 7 años, y actualmente está desarrollando su tesis conjuntamente en la Universidad de Sevilla y en la Universidad de Maastricht (Países Bajos). Además, también forma parte del grupo de investigación "Innovación en Cuidados y Determinantes Sociales

en Salud" en Sevilla y del grupo de investigación holandés "CAPHRI - Promoting Health & Personalised Care". Y en la categoría Residencia, al trabajo titulado 'Efectividad de un programa educativo de inteligencia emocional en la prevención del suicidio en el adulto', de la enfermera especialista en Salud Mental, Elena García Sánchez. Actualmente trabaja en la Unidad de Salud Mental Comunitaria de Alcalá de Guadaíra que pertenece al Hospital de Valme. En cuanto al Premio a la mejor Tesis doctoral, ha sido para el trabajo titulado 'Estrategias y conflictos de las enfermeras en la aplicación del Protocolo Andaluz para la Actuación Sanitaria ante la Violencia de Género', de Inmaculada Lancharro Taverro, enfermera y profesora titular del Centro Universitario de Enfermería San Juan de Dios.

Por otra parte, 'Estímulo de la divulgación y la transferencia', ha premiado la visibilidad de la investigación desarrollada por los colegiados del ECOES con impacto en la comunidad científica.

El primer Premio al Mejor Artículo Científico ha sido para el trabajo 'The efficacy of religious and spiritual interventions in nursing care to promote mental, physical

and spiritual health: A systematic review and meta-analysis', de la enfermera interna residente de Salud Mental del Hospital de Valme, Paola Suárez Reina.

Los premios se entregaron en la sede de Sevilla

El segundo Premio al Mejor Artículo Científico ha sido para el trabajo 'Burnout and spirituality among nurses: A scoping review', del enfermero especialista en Enfermería del Trabajo, Juan Vega Escaño. Es Doctor en Ciencias de la Salud y está acreditado como Profesor Contratado Doctor por la ANECA. Desde 2019 es Secretario de la Asociación Andaluza de Enfermería del Trabajo. Como Enfermero del Trabajo cuenta con 20 años de experiencia laboral en el ámbito de la salud laboral y en concreto en la Vigilancia de la Salud. Actualmente, trabaja como Profesor Agregado en el Centro Universitario de Enfermería Cruz Roja (adscrito a la Univ. de Sevilla) y como Profesor Sustituto Interino

en el Departamento de Enfermería de la Universidad de Sevilla.

Finalmente, se han entregado dos terceros Premios al Mejor Artículo Científico a los trabajos 'Las metáforas del cuidado en las vivencias y sentimientos de las personas cuidadoras', de la enfermera Rocío Romero Serrano, y 'Efectividad de un programa educativo de inteligencia emocional en la prevención del suicidio', de la enfermera Elena García Sánchez.

Rocío Romero Serrano realizó su tesis doctoral en el departamento de Enfermería en la Universidad de Sevilla en la línea de investigación: cuidados, género y salud. Profesionalmente, sus primeros años trabajó como enfermera asistencial en Francia y cuando regresó a España trabajó en el SAS y durante sus últimos años asistenciales combinó formación y asistencia en el Hospital de San Juan de Dios del Aljarafe y actualmente es Profesora Titular en el Centro Universitario de Enfermería San Juan de Dios de Bormujos (Sevilla).

Por otra parte, Elena García Sánchez, además de este tercer Premio al Mejor Artículo Científico, también ha recibido el Premio al mejor trabajo fin de estudios en la categoría Residencia. ■



Una de las premiadas, durante la I Jornada de Investigación del ECOES



El jefe del servicio de Oncología del Hospital Universitario de Valme, Manuel Chaves; el galardonado, David Pérez Martínez; la coordinadora del Voluntariado de la AECC en Valme, Rocio del Pilar Grima, junto a una de las voluntarias, Lola Ruiz

DAVID PÉREZ

Enfermero del Hospital de Valme, premiado por la AECC

Contra el Cáncer 2023 reconoce la labor de este profesional en la contribución de la mejora de la calidad de vida de los pacientes

NADIA OSMAN. Sevilla

La II Edición de los Premios 'Contra el Cáncer' ha elegido, como sanitario al que dedicar el reconocimiento del año 2023, al enfermero del Hospital Universitario de Valme de Sevilla David Pérez Martínez. Un profesional con más de 20 años de experiencia en el servicio de Oncología de este centro que ha liderado y continúa liderando diversos proyectos con los que contribuye a la mejora de la calidad de vida de los pacientes.

Precisamente estos galardones de la Asociación Española Contra el Cáncer (AECC) tienen por objetivo distinguir a instituciones, empresas o personalidades de reconocido prestigio y contrastada trayectoria en acciones solidarias y que contribuyen a la mejora de la salud.

El reconocimiento a David Pérez Martínez pone en valor la puesta en marcha de un proyecto de enferme-

ría que mejora la calidad de vida de enfermos de alto grado de vulnerabilidad: los pacientes oncológicos. En su dilatada trayectoria profesional manifestó su inquietud por dar respuesta a las necesidades detectadas en pacientes frágiles sometidos a tratamientos agresivos de quimioterapia, en el marco de las terapias endovenosas.

El PICC evita la agresión del sistema venoso periférico del paciente

Consciente de las notables ventajas de una nueva técnica, el PICC (catéter venoso central de micropuntura periférica), se preocupó de

adquirir formación nacional y europea sobre la misma. Ello provocó que, en el año 2009, el Hospital Universitario de Valme fuera pionero en la implantación de esta técnica y sus pacientes oncológicos pudieran beneficiarse de la misma. Se basa en la implantación del catéter periférico guiado por ecografía frente a la habitual inserción de vías centrales con la finalidad de evitar la agresión del sistema venoso periférico del paciente. Pero, este profesional ha ido más allá al haber incluido en dicho proyecto de enfermería a la Atención Primaria con el objetivo de beneficiar a los pacientes de un área muy extensa geográficamente y reducir traslados periódicos al hospital desde municipios distantes en hasta 100 kilómetros. De tal modo que el hospital sevillano también ha sido pionero en ofrecer atención enfermera avanzada en centros de salud. ■